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П О С Е Щ Е Н И Е  Г Е Н Е Р А Л Ь Н Ы М  
СЕКРЕТАРЕМ ЦК КПСС ТОВАРИЩЕМ 
Л . И. БРЕЖНЕВЫМ БРЕСТСКОЙ 

К Р Е П О С Т И - Г Е Р О Я
БРЕСТ, 5 декабря. (ТАСС).

5 декабря Генеральный секре- 
тарь ЦК КПСС товарищ Л. И.
Брежнев, направляющийся во 
главе делегация КПСС на VI 
сі,езд Польской объединенной 
рабочей партии, омел кратко- 
гремеппую остановку в горо
д е  Бресте.

Леонид Ильич Брежнев и 
члены делегации Ц. М. Мате
ра, К. Ф . Катушев, В. И. Дол
гих, А. Ф. Ватченко, К. В. Ру
саков иосетилн Брестскую кре- 
„ость-герой, осмотрели соору
жения мемориального ком- 
глекса па ее территории, по
бывали к музее героической 
обороны твердыни вад Бугом, 
воаложили венки к плита м ме- 
иоряала, где захоронены остан
ки легендарных защитников 
шгтадсли. х: > . .

Во время осмотра мемори
ального комплекса крепости 
Леонида Ильича Брежнева го
рячо приветствовали много
численные посетители крепо
сти.

ВТОРНИК, 7  ДЕКАБРЯ 1 9 7 1  ГОДА Цена 2 коп.

Тбилисский комбинат про
изводственных предприятий 
ордена Ленина треста «Груз- 
гидроэнергострой». Успешно 
справляется е заказами но
востроек нашей республики 
коллектив цеха авторемонт
ного производства. Здесь от
лично работает электросвар
щик комсомолец Т. Ломмдзе. 
Производственные задания 
он систематически выполня
ет на 160—170 процентов.

П а  с н и м к е :  Т. Ломидзе.

В  Книге почетных посетите
лей Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев оставил запись: «Ве
ка будет жить в памяти наро
дов иодвиг защитников Брест
ской крепости, — жить и при
зывать людей к беззаветной 
преданности Советской Роди
не.

Величественный мемориал, 
созданный в 1971 году,' - *  до̂  
стопная дань мужеству героев. 
Спасибо тем, кто его собдал.

Народы планеты, боритесь 
за мир!».

Леонид Ильич Бре ж н е в 
встретился и беседовал с ру
ководителями партийных и со
ветских органов области.

В  тот яф день делегация 
КПСС отбыла в Варшаву.

Л. И. Брежнева я членов 
делегации на вокзале тепло 
встречали и провожали руко
водители области и города, 
трудящиеся Бреста.

Т Б И Л И С И

ПЯТИЛЕТКУ—ДОСРОЧНО!
Успешно выполняет социалисти

ческие обязательства коллектив 
завода «Тбилирибор». На полмесяца 
раньше срока выполнен здесь один-' 
на дцат имеса чіш й план реализации 
товарной продукции. До конца нояб-’ 
ря реализовано сверх плана продук
ции на 60 тысяч рублей.

В авангарде социалистического 
соревнования идет коллектив уча
стка по сборке тахометров. Сбор
щики досрочно завершили годовой 
план по выпуску приборов и уже 
работают в счет 1972 года.

/ К .  ТАТАРИШВИЛІІ. 
директор завода «Тби л прибор».

С У Х У М И   -----------------------------

В цехах я бригадах Сухумской 
швейной фабрики № - 11 идет на
стойчивая борьба за выполнение 
взятых обязательств, досрочное за
вершение задания первого года ня 
тклеткн. С начала года швейники 
реализовали на 37 тысяч рублей 
сверхплановой продукции и ролу- 
чили около одного миллиона рублей 
прибыли.^

Успешно выполняют обязатель
ства члены бригад, возглавляемых 
мастерами Л. Кялба и С. Гогия.

• ѵ д .  Ш е л и я .
(Корр. «Заря Востока*).

ПРИБЫТИЕ ДЕЛЕГАЦИИ КПСС 
В В А Р Ш А В У

ВАРШАВА, 5 д е к а б р я . '  
(ТАСС). Сегодня в столицу 
Польской Народной Республи
ки ио приглашению Централь
ного Комитета Польской объ
единенной рабочей партци на 
VI съезд ПОРП прибыла де
легация Коммунпстнчес к о й  
партии Советского Союза во 
главе с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым.

В составе делегации — кан
дидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Белоруссии П. М. 
Магперов, секретарь ЦК КПСС 
К. Ф. Катушев, плен ЦК 
КПСС, первый секретарь Кра
сноярского '  крайкома КПСС 
В. И. Долгих, член ЦК КПСС, 
цорвьш секретарь Днепропет

ровского обкома КП Украины 
А. Ф. Ватченко, член  ̂ ЦК 
КПСС, заведующий .отделом 
ЦК КПСС К. В. Русаков, член 
ЦК КПСС, посол СССР в ПНР 
С. А. ІІилотовпч.

На вокзале, украшенном го
сударственными ф л а г а м и  
СССР и ПНР, делегацию встре
чали Первый секретарь ЦК 
ПОРП Э. Герек, член Политбю
ро ЦК ПОРІІ. Председатель 
Государственного совета ПНР 
Ю. Циранкевйч, член Полит
бюро ЦК ПОРП, Председатель 
Совета Мини с т р о в ПНР 
П. Ярошевич, члены н канди
даты в члены Политбюро ЦК 
ПОРП, секретари ЦК ПОРП.

Представители Союза соци
алистической молодежи Поль
ши вручили членам делегации 
цветы.

А Х А А К А А А К И

Высоких производственных пока- - 
зателей в первом году девятой пя
тилетки добился коллектив Ахалка- 
лакекого головного сыромаслозаво- 
да. Сверх, годового плана предпрпя-' 
тйем выпущено 910 центнеров раз
личных сыров, 920 центнеров цель
номолочных продуктов. 12 центне 
ров сливочного масла и 60 центне-' 
рои молочного сахара. Значительно 
перевыполнен и план реализации 

, продукции.
Коллектив завода решил до кон

ца года значительно увеличить вы
пуск сверхплановой продукции.

С. ГАЛАНДЯН.
(Корр. «Зари Востока»).

Н Е Р У Ш И М А Я  В Е Р Н О С Т Ь  
МАРКСИЗМУ-ЛЕНИНИЗМУ

ПРИБЫТИЕ В ВАРШ АВУ ДЕЛЕГАЦИИ 
Б Р А Т С К И Х  П А Р Т И Й

ВАРШАВА, 5 декабря. (Спец. 
корр. ТАСС). По приглаше
нию ЦК ПОРП в Варшаву 
для участия в работе VI съез
да ПОРП прибыли: делегация 
Болгарской коммунистической 
партии во главе с Первым 
секретарем ЦК БКІІ Т. Жив
ковым, делегация Партии тру
дящихся Вьетнама во главе с 
членом Политбюро ЦК ПТВ 
Нгуен Зуй Чйнем, делегация 
Социалистич е с к о й  единой 
партии Германии во главе с 
Первым секретарем ЦК СЕПГ 
0. Хонеккером, делегация Тру
довой партии' Кореи во главе 
с членом Политического ко
митета ЦК ТИК Со Чером. дет 
легация Коммунпстнчес к о й 
партии Кубы во главе с чле
ном секретариата ЦК КН 
Кубы Б. Рока, • делегация 
Монгольской народно-револю- 
пионнон партпн во главе с 
Первым секретарем ЦК МНРІІ 
К). Цеденбалом, делегация Ру
мынской коммунистической

партии во главе с Генеральным 
секретарем РКП Н. Чаушеску,. 
делегация Коммунистической 
партии Чехословакии во гла
ве с Генеральным секретарем 
ЦК КГІЧ Г. Гусаком, делега
ция Союза коммунистов Юго
славии во главе с членом Ис
полнительного бюро Прези
диума1 СКЮ К. Првенковсйим.* 
делегация Надиона л ь н о г о 
фронта Освобождения Южно
го Вьетнама во главе с чле
ном Президиума ЦК ИФО ЮВ 
Нгуен Ван Хиеу.

В Варпіаву прибыли также 
делегации Французской ком
мунистической партии. Ита- 
л ь яяс кой коммунистической
партии. Германской коммуни
стической партии.- Кои му ни-, 
стическрй партии Канады, 
К о м м теистической партии 
Японии. СояиалиствчеС к о й  
партии Чили, ряда других 
коммунистических и рабочих 
партий. >

ВА РШ А ВА , 6  декабря. 
(Спец. корр. ТАСС Н, Желез
ное, Е. Иванов).

Социалистический путь 
развития обеспечил Польской 
Народной Республике про
гресс в  экономике, науке и 
культуре, ее прочную безопас
ность в  содружестве братских 
стран и международный ав
торитет. Эти успехи — ре
зультат нерушимой верности 
Польской объединенной ра
бочей партии марксизму-ле
нинизму.

К VI съезду ПОРІІ при
шла, упрочив связи с рабочим 
классом, трудовым крестьян
ством и народной интеллиген
цией; Партия последователь
но осуществляла в нынешнем 
Году выработанную на 7-м и 
8 -м пленумах ЦК ПОРП кон
кретную программу действий, 
направленную на дальнейшее 
развитие производительных 
сил в стране, укрепление со' 
циалистическпх отношений в 
обществе, улучшение матери
ального положения трудящих
ся, упрочение завоеваний на
родной власти. Благодаря это-

Открытие VI съезда ПОРП
му подготовка к съезду вы
звала всенародный трудовой 
подъем, широкий размах со
циалистического соревнова
ния. ■ : /-'-

В  праздничном наряде Дво
рец культуры.и науки. На его 
фронтоне кумачовое полотни
ще с призывом: «Пролетарии 
всех стран, соединяйтесь!». 
ІІад сценой зала конгрессов— 
большой портрет Владимира 
Ильича Ленина, Во вею ширь 
зала пламенеет лозунг; «Да 
здравствует Польская • объе
диненная рабочая партия —. 
партия строителей- социализ
ма! г>. . •

Более чем двухмиллионная 
армия Ц О РІІ представлена на 
съезде 1 .815  делегатами. 
Лучшие сыны и дочери наро
да собрались здесь, чтобы об
судить важнейшие вопросы 
деятельности Польской объе
диненной рабочей партии, на
метить новыц з.адачи партии в 
деле дальнейшего социали
стического развитая ПНР и 
пути их решения.

16 часов варшавского вре^

мени. Места в президиуме за
нимают Первый секретарь ЦК 
ПОРП Э. Терек, члены н кан
дидаты в члены Политбюро 
ЦК ПОРП. секретари ЦК 
ПОРП. Вместе с ними места 
в  президиуме занимают глава 
делегации Коммунистической 
партии Советского Союза Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев. руководители делегаций 
коммунистических и рабочих 
партий, прибывшие на VI 
съезд, представители партий, 
образующих Фронт единства 
нйрода.

Делегаты и гости бурными, 
продолжительными аплодис
ментами приветствуют руко
водителей ПОРП, делегации 
братских партий. Звучат здра
вицы в честь международного 
коммунистического движе
ния. Слышатся возгласы: «Да 
здравствует ГІО РІІ!*, «Да 
здравствует КПСС!*.
‘ Кратким' вступительным 
словом съезд открывает Пер
вый секретарь ЦК ПОРП 
Э. Герей.

Председательствующий на 
съезде первый секретарь Ка
товицкого воеводского. коми
тета ПОРП 3 . Грудзень объ
являет VI съезд ПОРП от
крытым.

Делегаты и гости поют 
«Интернационал*.

Единогласно утверждается 
следующая повестка дня
съезда:

1. Отчет Центрального 
Комитета и задачи партии в 
дальнейшем социалистиче
ском развитии ПНР.

2. Отчет Центральной ре
визионной ігомиссии.

3. Основные положения 
экономического и обществен
ного развития страны в 
1971 — 1975 годах.

4. Выборы Центрального 
Комитета и Центральной ре
визионной ком иссии,-.

Затем избираются рабочий 
президиум и комиссии съез
да.

Слово для доклада «Зада
чи партии по дальнейшему 
социалистическому развитию 
Польской Народной Респуб
лики» предоставляется Пер
вому секретарю ЦК ПОРП 
Э. Тереку.

ПО СЛУЧАЮ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРАЗДНИКА

В О З Л О Ж Е Н И Е  В Е Н К О В
В А Р Щ А В А, 6 декабря. 

(С'.нец. корр. ТАСС). Сегодня 
перед открытием VI съезда 
Польской объединенной рабо
чей картин делегация Комму
нистической партии Советско
го. Союза, возглавляемая Гене
ральным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым, руководите
ли других •братских партий, 
прибывшие на съезд, посетили 
цитадель — филиал музея ис
тории польского революцион
ного движения. В застенках

этой кроаости-тюрьмы сотнн 
патриотов и видных полити
ческих деятелей отдали своя 
жизни за свободу,'народа, за 
дело польского рабочего клас
са. '

К мемориальной стене ци
тадели, ̂ де горит огонь Славы, 
делегации возложили венок и 
цветы. , На ленте венка напи
сало: «Борцам за дело социа
лизма. Делегации коммуняѵ 
стических и рабочих партий 
на VI съезде ПОРП».

Участники возложения вен
ка минутой молчания почтили 
и а мять борцов, погибших во 
имя светлого будущего трудо
вого народа.

Затем партийные делегации 
посетили кладбище-мавзолец 
воинов Советской Армии. 
Здесь иохоронено свыше 20 
тысяч советских солдат, пав
ших смертью храбрых в 1945 
году в боях за освобождение 
Варшавы от гитлеровских за
хватчиков.

К обелиску кладбяша-мав- 
золея от имени делегаций всех 
братских партий, прибывших 
на VI еъездМЮРІІ, были воз
ложены венок и букеты цве
тов. «Слава солдатам Красной 
Армия, павшим в борьбе с фа
шизмом. Делегации коммуни
стических и рабочих партий 
ва VI съезде ІІОРП* — начер
тано на алой ленте венка.

Участники церемонии ми
нутой молчания почтили свет
лую память советских воинов.

По случаю национального 
праздника — 54-й годовщины 
Финляндской Республики Ге
н ер ал ьн ы й  секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, Предсе
датель Президиума Верховно
го Совета СССР И. В. Подгор
ный и Председатель Совета 
Министров СССР А. II. Косы
гин направили Президенту 
Финляндской Республики : Ур- 
хо Кекконену поздравитель
ные телеграммы.

В этот знаменательный для 
финского народа день, гово
рится в телеграмме Л. И. 
Брежнева, с удовлетворением 
можно отметить успехи в  де
ле всестороннего развития от
ношении между нашими стра
нами на дрочной основе Дого
вора о дружбе, сотрудничест
ве и взаимной помощи 1948 
гада. Выражаю уверенность в 
том, что народы Советского 
Союза и Финляндии будут и 
впредь твердо идти по пути 
укрепления дружбы, доверия 
и взаимопонимания, находя 
все новые возможности для 
расширения сотрудничества 
как в области двусторонних 
отношений, так и в решений 
йеждународиых вопросов.

В результате совместных 
усилий наших стран, говорит
ся в телеграмме Н. В. Подгор
ного, советско-фннляндскмѳ 
отношения в политической, 
торгово-экономической, науч
но-технической, культурной и 
других областях получают 
все большее развитие. Совет
ский Союз и Финляндия име
ют хорошёо перспективы я 
возможности расширять и ук
реплять взаимное сотрудниче
ство, дружбу и доверие в со
ответствии с принципами до
говора 1948 года на благо па
родов обеих стран п укрепле
ния мира в Европе.

Пользуюсь этой возможно
стью, говорится в телеграм
ме А. II. Косыгина, чтобы вы
разить уверенность в том, что 
установившиеся между наши- 
ми-ст.рапамн отношения друж
бы. взаимопонимания и пло
дотворного сотрудничества в 
соответствии с советско-фин
ляндским договором 1948 года 
будут и впредь успешно раз
виваться в интересах народов 
СССР и Финляндии, укрепле
ния междуна родной безопас
ности и мира.

Поздравительная телеграмма
■ Председатель Совета Мини

стров СССР А. II. Косыгин на
правил Премьер-Министру 
Финляндии Теуво Аура по
здравительную телеграмму, в 
которой выражается надежда, 
что советско-финляндские от
ношения, основывающиеся на

Договоре о дружбе, сотрудни
честве и взаимной - помощи 
1948 года, будут продолжать 
плодотворно развиваться ва 
благо советского и финского 
народов, в интересах сохране
ния мира и обеспечения ме
ждународной безопасности.

ПРИБЫТИЕ А . Н. КОСЫ ГИНА В ОСЛО

СОВЕТСКО-ДАТСКОЕ КОММЮНИКЕ
По приглашению датского 

!Ц>авательства Председатель 
Совета Министров СССР А. И. 
Косыгин посетил Дапию с 
^фициалыіьім визитом со 2 по 
 ̂ декабря 1971 года.
Во время пребывания в Да

вид Председатель Совета Ми
нистров СССР А. II. Косыгин 
выл принят его величеством 
королем Фредериком IX.

Между Председателем Со
вета Министров СССР А. II. 
Косыгиным и Премьер-Ми
нистром Дания Е. О. Крагом 
состоялись переговоры в Ко
пенгагене. А. Н. Косыгин и 
сопровождающие егй'лпна по
сетили также Ольборг и дру
гие города Северной Ютлан
дии. Повсюду пм был оказан 
теплый. радушный гірпем. Со- 
ьетская 'п равительственная 
Делегация имела возможность 
осмотреть промышленные и 
сельскохозяйственные пред- 
пРпнтші, встретиться с пред

ставителями широких датских 
кругов, 'ознакомиться с раз
личными сторонами жизни 
датского народа, а также до
стопримечательностями Да
нии.

В переговорах Председателя 
Совета Министров СССР А. И. 
Косыгина с Премьер-Минист
ром Дании Е. О. Крагам к 
другими пленами датского 
правительства участвовали:

с советской стороны: Пред
седатель Совета Министров 
Эстонской ССР В. И ., Клау
сон, Председатель Совета Ми
нистров Узбекской ССР ІЬ  Д. 
Худайбердыев, заместитель 
министра иностранных дел 
СССР А. А. Смирнов, посол 
СССР в Дании И. Г. Егоры- 
чев. заведующий отделом 
скандинавских стран МИД 
ССОР II. Д. Бедохвостиков;

с датской сторопы: министр 
иностранных Дел К. Б. Андер
сен, министр ио внеіине-эко-

П О Д П И С А Н И Е  С О В Е Т С К О -  
ДАТСКОГО КОММЮНИКЕ

ОЛЬБОРГ, 5 декабря. (Спен. 
Корр. ТАСС). Сегодня в ре- 
3Ультато переговоров между 
Председателем Совета Минн- 
СтРов СССР А. Н. Косыгиным 
а Премьер-Министром Дании

Е. О. Крагом здесь подписано 
советско-датское коммюнике.

Коммюнике подписали Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. И. Косыгин и Пре
мьер-Министр Данин Б. О. 
Краг.

«омическим связям И. Иер- 
горд, министр торговли Э. Ен- 
сен, генеральный секретарь 
МИД Т. Ренне, начальник де
партамента ведомства пре- 
мьер:мйнёстра Э. Йоргенсен, 
посол Данни в СССР А. Сварт, 
заведующие отделами МИД 
Т. Ольденбург и П. Гроот.

В хоДе переговоров, прохо
дивших а откровенной и дру
жественной атмосфере, сторо
ны обсудили как ряд актуаль
ных международных проблем, 
так и вопросы отношений ме
жду Советским Союзом и Да
нией и перспективы их даль
нейшего развитии.

Председатель Совета Мини
стров СССР А. 11. Косыгин и 
Премьер-Министр Дании Е. О. 
Краг информировали друг 
друга о внутреннем положе
нии н экономическом разви
тии своих .стран, а также о 
практической деятельности 
свопх правительств в обла
сти внешней политики.

ІІри обмене мнениями по 
между на родным проблемам 
стороны с удовлетворением 
констатировали, что позиции 
СССР и Данни по многим во
просам совпадают или близки 
друг к другу.

Главы правительств двух 
стрцн отметили, что в отно
шениях между европейски
ми государствами в последнее 
время наметились определен
ные положительные тенден

ции. Они подтвердили реши
мость правительств обеих 
стран активно использовать 
имеющиеся возможности для 
осуществления практических 
мер, направленных на даль
нейшую разрядку 4 напряжен
ности в Европе я во всем ми
ре. -V • V

Обе стороны выразили ту 
точку зрения, что обеспечение 
мира и безопасности, а іакже 

'достижение прогресса в эко
номической и социальной об
ластях требуют по возможно
сти максимально, тесного со
трудничества между всеми 
государства мн. независимо от 
их политической ориентации 
или уровня развития. С обе
их сторон было подчеркнуто, 
что такое сотрудничес гво 
Должно основываться на вза
имном доверия, безусловном 
•уважении национальной не
зависимости. суверенитета, 
территориальной неприкосно
венности и равноправия, на 
праве пародов на самоопреде
ление и на невмешательстве во 
внутренние дела государств,
на отказе от применения си
лы или угрозы/ ее примене
ния. а также на мирном уре
гулировании спорных вопро
сов.

Обе стороны придают боль
шое значение Организации 
Объединенных Наций и под
тверждают свою решимость
добиваться укрепления этой

организации и повышения ее 
эффективности в поддержа
нии мира и безопасности во 
всем мире в соответствии с 
Уставом ООН. Они придают 
важное значение осуществле
нию Декларации ООН об ук
реплении международной без
опасности и выражают на
дежду. что государства — чле- 
ны ООН совместно догово
рятся о практических меро
приятиях но претворению в 
жизнь ее важнейших положе
ний. Было выражено удовле- 
твчщение восстановлением за
конных прав Китайской На
родной Республшш в ООН.
•""'Бри обсуждении актуаль
ных международных проблем 
внимание сторон было в осо
бенности сконцентрировано 
на положении в Европе, Обе 
стороны заявили, что договор 
между Советским Союзом и 
Федеративной Республикой 
Германии, договор м е ж д у 
Польской НарйДной Республи
кой и Федеративной Респуб
ликой Германии п четырех- 
стороннео соглашение от 3 
сентября 1971 года являют
ся большими и важными ша
гами в направлении разрядкп 
напряженности в Европе. Сто
роны высказали надежду на 
то, что переговоры, ведущие
ся в настоящее время между 
компетентн ы м и немецкими 
властями в . связи с четырех
сторонним соглашением, бу

дут успешно завершены в 
ближайшем будущем, а так
же что эти три договора смогут 
в самом скором времени всту
пить в силу.

Стороны высказали пожела
ние о том, чуобы совещание 
по вопросам европейской без
опасности и сотрудничества 
между всеми заинтересован
ными государствами, включая- 
США и Кайаду, было прове
дено в скором будущем. Обе 
стороны выразили надежду на 
то. что политическое развитие 
в Европе сделает возможным 
в самое ближайшее время на
чать в Хельсинки многосто
роннюю подготовку этого со
вещания. Обе стороны заяви
ли о своей готовности способ
ствовать проведению совеща
ния н участвовать в указан 
пых многосторонних встречах 
и консультациях.

Цель такого совещ а н и я 
должна заключаться в том, 
чтобы способствовать прекра
щению разделения европей
ского континента па блоки, 
.что было характерным для 
обстановки в Европе в после
военный период. Одна из 
важнейших задач совещания 
заключается в укреплении 
европейской безопасности пу
тем создания системы обяза
тельств, которая должна ре
гулировать отношения между

(Окончание на 3-й стр.).

ОСЛО, 5 декабря. (Спец. 
корр. ТАСС). Сегодня вечером 
сюда с официальным визитом 
по приглашению правитель
ства Норвегии прибыл Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин. Вместе 
с  ним прибыли: Председатель 
Совета Министров Эстонской 
ССР В. И. Клаусон. Председа
тель Совета Министров Узбек
ской ССР И. Д. ХудайбердЫ- 
ев, заместитель министра ино
странных дел СССР А. А. 
Смярпов и другие официаль
ные липа.

Для встречи главы Совет
ского правительства па аэро
дром Форнебю прибыли Пре- 
мьёр-Мпнистр Н о р в е г и и  
Т.'. Браттели, 'министр иност
ранных дел А. Каппелен. чле
ны Правительства, посол Нор

вегии в СССР Ф. Якобсен и 
другие.

Среди встречавших нахо
дились посол СССР в Норве
гии С. К. Романовский, главы 
дипломатических представи
тельств, аккредитованные в 1 
Осло, представители норвеж
ской и иностранной печати.

А. Н. Косыгина и сопровож
дающих его лиц тепло при
ветствовали Т. Браттели. нор
вежские государственные дея
тели. Оркестр исполнил го
сударственные гимны СССР и 
Норвегии. А. Н. Косыгин и 
Т. Браттели обошли строй 
почетного караула.

С‘ аэродрома А. Н. Косыгин 
вместе с Т.’ Браттели в сопро
вождении почетного эскорта 
направился в отведенную для 
главы Советского правительст
ва резиденцию.

С Б О Р Т А  С А М О Л Е Т А
ОЛЬБОРГ, 5 декабря. (Спец. 

корр. ТАСС). Председатель Со
вета Министров СССР А. И. 
Косыгин направил ' сегодня с 
борта самолета телеграмму 
Премьер-Министру Д а н и и  
Е. О.'Крагу.

ЛоЪидаи гостеприимную Да
нию, говорится в  телеграмме, 
хочу еще раз выразить Вам, 
господин Премьер-Министр, 
правительству и народу Да

нил глубокую благодарность 
за хороший прием, который 
был оказан нам на датской 
земле. Позвольте • выразить 
уверенность в том, что наши 
переговоры с Вами послужат 
дальнейшему развитию добро
соседских отношений между 
Советским Союзом и Данией. 
Желаю успехов Вам лично. 
бЛагопоДучйя и прогресса 
датскому народу.

—

ОБ ОТКРЫТИИ ВТОРОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ГРУЗИНСКОЙ ССР ВОСЬМОГО СОЗЫВА

Вторая сессия Верховного Совета Грузинской ССР вось
мого созыва откроется в 10 часов утра 8 декабря 1971 года 
в зале' заседаний Верховного Совета Грузинской ССР

Регистрация депутатов Верховного Совета Грузинской 
ССР и выдача справок производится 7 декабря с до 
21 часа в Президиуме Верховного Совета Грузинской ССР, 
комнаты 1 и 4, телефоны: 99-08-54, 99-58-19.

8 декабря регистрация производится с  8 часов утрь.

О ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА СТАРЕЙШИН ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Заседание Совета Старейшин Церховцого Совета Грузин
ской ССР состоится в.9  часов утра 8 декабря 1971 года в зале 
заседаний Президиума Верховного Совета Грузинской ССР.



С о л е е  120 • миллионов 
различных банок выпу
стит в нынешнем году 
Кутаисский стеклотарный 
завод. Коллектив пред
приятия борется за до
срочное выполнение пла
на первого года девятой 
пявмлетки. Большое вни
мание уделяется качеству 
выпускаемой продукции. 
В  этом немалая заслуга 
браковщиц Гульнази Ле- 
ладзе и Нелли Кинцура- 
швилн (на снимке слева).

Рабочие Цхинвальского 
завода • «Вибромаш и н а» 
В. Ильин,- Г. Кокоев и 
Р. Зассеев (слева направо) 
стали недавно победите

лями соревнования моло
ды х производственников 
города за звание лучшего 
в своей профессии. Пере
довики труда системати
чески перевыпо л н я ю т 
личные нормы.

Фото Г. Герсамия и 
Л. Гусова. 

(Фотохроника ГрузТАГа).

Награды—
победителям
соревнования

С о с т о я л о с ь  с о в м е с т н о е  засе
дание коллегии Главного уп
равления Совета Министров 
Грузинской ССР но мате
риально-техническому снаб
жению и президиума Грузин
ского республиканского коми
тета профсоюза работников 
государстве иных учреждений, 
обсудившее итоги республи
канского социалистического 
соревнования за третий квар
тал.

ІІереходяшее Красное знамя 
Совета Министров Грузинской 
ССР и Соішрофа Грузии н 
первая денежная премия при
суждены коллективу управле
ния «Грузпветмобресурсы*.

Среди победителей соревно
вания — коллективу Кобулет- 
ской торговой базы треста 
«Грузтара», Кутаисской ме
та ллобазы управления «Груз- 
металлоснабсбыт», управле
ния «Грузуглеснабсбыт», уп
равления « Грузкомилектобо- 
рудование» и Ткварчельскои 
конторы управления «Груз- 
уілесиабсбыт».

* *  *
Президиум Совпрофа Гру

зии рассмотрел итоін социа
листического соревнования 
промышленных предприятий 
республики за экономию элек
троэнергии и иовышеиио ко
эффициента мощности в тре
тьем квартале 1971 года и от
метил, что коллективы про
мышленных предприятий Г р у -1 
зші оберегли свыше 30 мил
лионов киловатт-часов элек
троэнергии.

Победителем соревнования 
признан коллектив Тбилис
ского завода «Центролит», ко
торый в  третьем квартале 
сэкономил 4.359 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии при 
повышении коэффици е н т а 
мощности до 0.93. Ему при
суждены переходящее Крае
вое знамя Совета Министров 
Грузинской ССР и Совирофа 
Грузии и первая денежная 
премия.

Вторые денежные премии 
заслужили коллективы Тби
лисского станкостроительного 
завода имени Кирова и Ба
тумского нефтеперерабатыва
ющего завода.

Третьи денежные премии 
получили коллективы Тбилис
ского завода литейного обо
рудования имени Калинина и 
Тбилисского мелькомбината 
№ 1.

Отмечена хорошая работа по 
экономии электроэнергии и 
повышению коэффип и е н т а 
мощности коллективов Ку
таисского литопонного заво
да, Кутаисского шелкового 
производственного объедине
ния. Батумского машиностро
ительного завода. тбилис
ских камвольно-суко и н о г о  
комбината «Советская Гру
зия», трамвайно-троллейбус
ного управлеиия, макаронной 
фабрики, керамического ком
бината, заводов пластмасс, 
металлоконструкций и маши
ностроительного имени 26 
комиссаров.

ГІа Руставском химкомбина
те, Зестафонском заводе фер
росплавов, Батумском заводе 
стиральных машин, Рустав
ском цементном заводе допу
щен значительный иерерас- 
ход электроэнеріии. Прези
диум Совпрофа Грузии пред
ложил хозяйственным руково
дителям п профсоюзным ко
митетам этих предприятий 
наметить и осуществить кон
кретные мероприятия по обес
печению экономного расходо
вания электроэнергии.

(ГрузТАГ).

П л е н у м  К и р о в с н о г о  
р а й н о м а  партии

б декабря состоялся пленум 
Кировского райкома ТО КІІ 
Грузии, обсудивший органи
зационный вопрос. Пленум 
освободил тов. Б. 3 . Барсукова 
от обязанностей первого сек
ретаря и члена бюро райко
ма в связи с переходом на 
другую работу.

Пленум избрал членом 
бюро и первым секретарем 
Кировского райкома ТО КІІ 
Грузии тов. Н. Н. Нефедова.

В работе пленума принял 
ѵчастиѳ первый секретарь ТК 
КП Грузии тов. О. И. Лола» 
швидп. (ГрузТАГ).

В содружестве с наукой
Невиданный рост металлур

гической и химической про
мышленности в нынешней пя
тилетке предъявляет новые, 
повышенные требования к 
горнодобывающим организа
циям, и в частности к тресту 
«Чиатурмарганец». Для удов
летворения растущих потреб
ностей в марганце нам нужно 
разрешить две ироблемы г— 
расширить использование бед
ных руд и осуществить техни
ческое перевооружение произ
водства.

Огромные запасы марганце
вой руды Чиатурского место
рождения. высокое ее качест
во, выюдноѳ географическое 
расположение и возрастающий 
спрос на марганцевые концен
траты обусловили интенсив
ную разработку месторожде
ния.

Наличие нескольких разно
видностей руд позволяет про
изводить высокосортные и 
низкосортные концентраты с 
различным содержанием мар
ганца. отличающиеся друг от 
друга как цо химическому, так 
и фракционному составу.

Из окисных, карбонатных и 
окисленных разновидностей 
руд месторождения по своим 
физйко-химическим свойствам 
наиболее пенным сырьем для 
металлургической промышлен
ности являются окисные руды. 
Они легко поддаются гравита
ционным методам обогащения.

Технический прогресс в большой мере определяется со
вершенствованием технологии производства на основе г.у - 
пользования новейших достижений науки.

/Из доклада товарища А. Н. ЦрСЫгина на 
третьей сессии Верховного Совета СССР).

градский институт «Меха- 
нобр», криворожский «Меха- 
нобрчермет», Институт метал» 
лургии Академии наук Гру
зинской ССР.

Совместные усилйя работ
ников этих институтов и кол
лектива треста позволили со
здать эффективные методы 
разработки .месторожде ним,  
освоить технологию обогаще
ния бедных руд и решить во
прос использования этих кон
центратов в металлургии. Ра
ботами институтов «Меха- 
иобр» и «Механобрчермет* до
казано. что из чнатурскнх 
карбонатных руд методом су
спензионного обо г а щ е н и я 
можно получить концентраты, 
пригодные для производства 
стандартных ферросшіа в о в. 
Сусаензиоииое обогащение и 
легло в основу проекта рекон
струкции карбонатной обога
тительной фабрики Дарквети.

Институтом «Механобрчер
мет» разработана рациональ
ная схема обогащения _окяс- 

. ленных руд, иредусматриваю-
розультате чего получаются Щая измельчение руды, ее

—  электромагнитную сеиарацию
и отсадку магнитной фракции 
с выделением окисных -т кон
центратов III и IV сортов. Эта 
схема лежит в основе рекон
струкции Центральной дово
дочной фабрики для обогаще
ния окисленных руд.

Институтом металлургии и 
кафедрой обогащения черной 
металлургии Грузинского по
литехническою института не
однократно проводились про
мышленные. плавка на Зесга- 
фонском ферросплавном заво
де и других металлургических 
заводах СССР. Было доказано, 
что из чнатурскнх низкосорт
ных концентратов можно по
лучить силикомарганец, .соот
ветствующий стандарту. Ути 
концентраты можно приме
нять и при выплавке ферро
марганца вместе с высокосорт
ными концентратами.

Одним из персиективных 
методов использования бедных 
марганцевых руд является их 
переработка способом электро
лиза, предложенным академи
ком Р. И. Агладзе. В  настоя
щее время составляется тех
нико-экономическое обоснова
ние на строительство в Чнату
ра завода электролитического 
марганца, где будут использо
ваны флотационные концен
траты, полученные из бедных 
руд и шламов.

Ряд научно-исследователь
ских институтов страны разра
ботал различные химические 
методы обогащения и обесфос- 
форпваиия, позво л я ю щ и в 
получить высокосортные кон
центраты с минимальным со
держанием фосфора и кремне
зема.

высокосортные концентраты.
Карбонатныо и окисленные ' 

же руды являются бедными и 
труднообо г а т и м ы м и .  Для 
достижения максимально воз
можных технологических по
казателей они требуют глубо
кого обогашѳния.

Концентраты, полученн ы е 
из бедных по содержанию 
марганца, фосфора и кремне
зема руд. долгое время не 
соответствовали требованиям 
металлургии. В связи с этим 
сирое на окисные высокосорт
ные концентраты был велик, 
и потому окисные руды со
ставляли 85—90 пропентов 
всей добычи. Бедные же и 
труднообогатимыо руды или 
оставлялись недобытыми, пли 
же добывались и складирова-, 
лись.

Такая разработка месторож
дения привела к истошению 
богатых окисных руд. В  ре
зультате из оставшихся балан
совых запасов большую часть 
составляют карбонатные, окис
ленные и другие руды, даю
щие при обогащении низко
сортные концентраты.

Проблема использо в а н и я 
бедных чнатурскнх руд давно 
интересовала многие научно- 
исследовательские и проектно- 
конструкторские организации 
СССР. Активные изыскания в 
этом направлении проводят 
Институт горной механики, 
разработки месторождений и 
физики взрыва им. Г. Цулуки
дзе Академии наук Грузин
ской ССР, Грузинский поли
технический институт, леыив-

Таким образом, по части на
учно-исследовательских работ 
ироблема получения кондици
онных концентратов из бед
ных руд решена. В свою оче
редь. это потребовало увеличе
ния производства таких кон
центратов. Так. если в начале 
года планировалось поставить 
их 350.000 тонн, то сейчас за
дание увеличилось до 800.000 
тоны. В будущем производство 
низкосортных концентра т о в  
достигнет 1.200.000 тонн.

Для выполнения лого сла
на построены и пущены в  экс
плуатацию цеха дробления и 
промывки ири обогатительных 
фабриках рудоуира в л е н и і і  
имени Кадцшша и  Димитро-

;вв» Здесь будут производиться 
концентраты іѴ сорта с 28— 
32-процемтным содержанием 
марганца.

4 Ііервосѵеиенной задачей в 
области улучшения качества 
концентратов является реше
ние вопроса селективной до
бычи окисных, карбонатных и 
окисленных руд и их раздель
ное обогащение. Это позволят 
повысить содержание марган
ца в окисных концентратах, 
снизит содержание кремнезе
ма в карбонатном концентра
те на 2—3 цроцента. Уже на
чаты работы по селективной 
добыче окисных и карбонат
ных руд на рудоуправлении 
вмени Димитрова и ио рекон
струкции фаорик для обога
щения попутно добываемых 
карбонатных руд нагорий 
Дарквети и Итхвиси—Новый, 
а также заскладированной 
окисленной руды.

•В области внедрения передо
вой техники и технологии осо
бого внимания заслуживает 
очистной комплекс с механи
зированной нередвижной кре- 
нью. Он успешно прошел ис
пытания на руднике Итхвиси- 
Новый и в настоящее время 
окончательно осваивается. Это 
новшество позволит решить 
проблему комплексной меха
низации при добыче руды ла
вами. Кроме того, высвободит
ся около трети рабочих, заня
тых в лавах, а производитель
ность труда забойных груии 
повысится на 40 процентов.

Совместно с институтами 
горной механики, разработки 
месторождений и физики 
взрыва и «Гиирорудмаш» кол
лективом треста разработан 
комплекс механизмов для про
ходческих работ, который поз
волит увеличить скорость иро- 
ходки с 30 до 250 метров в 
месяц.

Немало делается и для улуч
шения технологических пока
зателен обогащения. Если 
раньше основными обогати
тельными процессами явля
лись промывка и отсадка, то 
■ настоящее время наряду с

ними функционируют магнит
ная сепарация и флотация, и 
взят курс на широкое приме
нение суспензионного обога
щения в вихревых гидроцик- 
Лопах.

Совершенствуется техноло
гия селективной флотации 
марганцевых шламов на Цен
тральной флотационной фаб
рике. Ведутся иопски новых 
флотореагентов и режимов с 
целью повышения качества 
окисного флбтоконцентрата. 
Монтируются ‘промышленные 
машины изнной сепарации, 
позволяющие без Измельчения 
Песковой части Шламов полу
чить кондиционные флотокон- 
центраты. Устанавливаются 
колонковые флотома ши н ы ,  
предназначенные для обога
щения тонких шламов.

Для обеспечения высокого 
качества концентратов "осуще
ствляется автоматизация тех
нологических процессов обо
гащения и обогатительного 
оборудования.

Четыре обогатительные фаб
рики переведены на диспет
черское управление и про
мышленное телевидение: Даль
нейшее развитие работ по ав
томатизации процессов обога
щения, выполняемых коллек
тивом Рѵставского института 
«Автоматпром», предусматри
вает создание локальных си
стем автоматического регули
рования на отдельных фабри
ках и вычислительного цент
ра для всего бассейна.

В заключение хочется отме
тить, что сейчас запасы мар
ганцевых руд Чиатурского ме
сторождения исчерпываются. 
Если вовремя не начать поис
ки путей вовлечения в эксплу
атацию других месторожде
ний, то создастся трудное по
ложение, ибо один чиатурский 
бассейн в будущем не сможет 
удовлетворить растущие по
требности металлургов.

По имеющимся данным гео
логоразведочных работ/ про
изводимых Грузинским геоло
гическим управлением на тер
ритории Чхари-Аджаметского 
месторождения, в районе Ча- 
лабури—Родиноули имеются 
богатые залежи марганцевых 
руд. Для выяснения горно
технических условий разра
ботки нового месторождения 
целесообразно ускорить выда
чу результатов разведки с тем, 
чтобы в ближайшем будущем 
начать строительство промыш
ленной разведочной шахты. 
Это позволит быстрее вовлечь 
в эксплуатацию Чхари-Аджа- 
метское месторождение н на 
основе богатого опыта эксплу
атации Чиатурского бассейна 
добиться рационального ис
пользования второго крупного 
марганцевого месторождения 
нашей республики.

Л. ГОШХЕТЕЛИЛНИ, 
управляющий ордена Ле
вина трестом «Чиатур
марганец», Герой Социа
листического Труда.

КУТОЛСКИЕ КОНТРАСТЫ
К

Б колхозе аКутол» плохо* используются условия для развития *Ц.І 
вотноводства. Анализ причин такого положения, размышления о во2І 
мощностях подъема общественного животноводства —  главное в эТо* 
материале.

В декабре прошлого 
на обшей партийном сьп 
пии был заслушай отчет 
работе хозяйства за 11 ѵ-г
пев. Никто пз коммунист,
колхоза п словом не обно
вился о тревожном состояв» 
животноводства. То же сац 
произошло и в январе это 
года, коіпа партийное соб» 
нпс обсудило ' итоги АГ>ха 
с кой областной и райЬпап 
партийных конференций.

Июньікиб пленум ПК ц 
Грузни обсудил вопросы. СВ 
занные с повышением Пр 
д'укт И В Н О С Т И  Ж И В О Т Ц О В О Д С Т В  

в республике. В августе па 
тийная организация колхо., 
на обшем собрании Обсудил 
итоги работы пленума. Одна) 
ко и на этот раз о фактич 
ском положении дел в код*, 
зе не было сказано ни слов 
Тем не менее, в решении 
браиия записано: • «Рукощ> 
телям колхоза п всея кочмѵ 
нпстам необходимо занятье 
поиросами создания кормово 
базы для ирризводства с 
дуктов животноводства».

Формально подошли в кол 
хозе и к такому важному в' 
просу, как организация 
пиалпстического соревнов 
ния. Договоры соревноная 
■между отдельными раГ.отц 
ками ферм не заключен 
гніыт передовиков во кие. 
ряѳтся. нет четко разработа 
ной системы материального 
моральною поощрения 
хозников.

0Л Х 03  «Кутол* — круп
ное общественное хо
зяйство в Очемчирском 

районе. Основной его отрас
лью является чаеводство, с 
которым и связаны успехи 
кутолпев. В нынешнем году 
колхозники собрали болео 
тысячи тонн сортового чайно
го листа, намного превысив 
плановое задание. Все брига
ды досрочно рапортовали о 
выполнении годового плана И 
обязательств. Неплохо об
стоит дело в этом хозяйстве 
и с выполнением производст
венных планов по другим 
техническим культурам та
баку и базилику.
' И на этом фоне резким 

контрастом выстуиает обще
ственное животноводство, ко
торому совершенно не уде
ляется внимания. Колхоз рас
полагает фермами, на кото
рых содержится около 300 го
лов крупного рогатого скота 
п более 200 коз. Ферма круп- 
пого рогатого скота специали
зирована на производстве мо
локи.

Животноводство, хотя и со
ставляет вспомогательную от
расль. призвано играть важ
ную роль в развитии этого 
хозяйства. Колхозу необхо
димо живое тягло для обра
ботки склонов, большая по
требность испытывается в ор
ганическом удобрении для 
обогащения почвы, особенно 
для выращивания табачной и 
базиликовой рассады. Нако
нец, очень важно для колхо
за производство молока и 
мяса.

Однако животноводство на
ходится здесь на положении 
пасынка. Не удивительно, что 
колхоз не выполняет плана 
увеличения поголовья скрта. 
За последние годы наблю
дается и снижение производ
ства молока. Если в 1966 году 
валовой надой молока соста
вил 685 центнеров, то к кон
цу пятилетки он снизился до 
588 центнеров. Не лучше об
стоит дело и в текущем году. 
Можно с уверенностью ска
зать, что производственные 
задания вновь будут значи- ;  
тельно недовыполнены. • V;

Возможно, в этом хозяйстве 
нет достаточных условий для 
развития животноводства? 
Отнюдь нет. Колхоз распола
гает обширными земельными 
угодьями, хорошими. условия
ми для выпаса скота и созда
ния достаточного запаса раз
нообразных кормов. За кол
хозом закреплена большая 
площадь летних горных паст
бищ в альпийской зоне. Од
нако имеющиеся условия ис
пользуются плохо. По-преж
нему здесь придерживаются 
старых, отживших методов 
кормодобывания. Основной 
упор’ делается на заготовку 
кукурузных стеблей. Одно
летних и многолетних трав 
не сеют. С уборкой кукурузы 
часто запаздывают, н это

еще более снижает и без то
го недостаточную по сравне
нию с сеяными травами ка
лорийность стеблей. Руковод
ство хозяйства не позаботи
лось о своевременной заготов
ки семян, и план весеннего 
сева корнеплодов не был вы
полнен.

Отсутствие прочной кормо
вой базы — одна из основ
ных иричин отставания в раз
витии животноводства.

Поголовье коров умень
шается с каждым годом. Сей
час в 'обшем стаде крупного 
рогатою скота около 30 про
центов коров. Такую структу
ру стада нельзя считать удо
влетворительной.

Чрезвычайно высока у ку- 
толпев себестоимость продук
ции животноводства. В 1966 
году производство центнера 
молока обошлось в 26 рублей 
80 копеек, а в 1970-м — в 53 
рубля 80 копеек. В чем же 
причина такого скачка? Во- 
нервых. в пизкопродуктив- 
ностп скота и высоких расхо
дах на содержание животных. 
Не располагая необходимым 
количеством кормов собствен
ного производства, особенно 
концентрированных. колхоа 
вынужден покупать их на 
стороне. Высока себестои
мость и собственных кормов, 
в частности, чалы. Вторая 
причина —  неоправданно вы
сокая. оплата труда. Несмот
ря на то, что продуктивность 
скота и общее производство 
п роду ктов животново д е т в а  
за последние пять лет снизи
лись. животноводы получили 
за свой труд в 1970 году 
14.111 рублей против 4.036 
рублей, полученных в 1966 
году.. Необоснованное завы
шение оплаты труда живот
новодов без учета количества 
и качества произведенной ими 
продукции нельзя признать 
правильным. В результате 
только в прошлом году убыт
ки от ферм крупного и мелко
го рогатого скота составили 
28.500 рублей.

Несмотря на повышение за
готовительных цен на коконы 
тутового отслксшряяаѵгі и от 

, этой продукция.ТГэлхШ ионсе 
в Прошлом году убыток на 
сумму 4.700 рублей.

Правление колхоза (пред
седатель Б. Кутарба) и его 
партийный комитет (секре
тарь Р. Чаниа) совершенно 
упустили из поля . зрения 
Такую важйую отрасль, как 
животноводстве.

Первичная партийная оргат 
низапня не пользуется сво
им правом контроля хозяйст
венной деятельности прав
ления колхоза, не нацелива
ет колхозников на исправле
ние недостатков. В  т е ч е 
ние целого года на заседа
ниях парткома и собраниях 
партор^пизадии не было де
лового, принципиального раз
говора о состоянии животно
водства.

I

Городская мгжпрофсоюзная 
к о н ф е р е н ц и я

Состоялась кутаисская вто
рая межпрофсоюзная конфе
ренция, которая заслушала и 
обсудила отчетный доклад Ку
таисского городского совета 
профсоюзов и отчет ревизи
онной комиссии. Докладчи
ки — председатель Кутаис
ского городского совета проф
союзов О. Окуджава и пред
седатель ревизионной комис
сии С. Паиджавидзе рассказа
ли делегатам конференции о 
многогранной деятельности 
городских организаций проф- 
союзов. Коллективы промыш
ленных предприятии и орга
низаций Кутаиси широко раз
вернули социалистическое со
ревнование за досрочное вы
полнение плана первого года 
девятой пятилетки. Изыски
вая внутренние резервы про
изводства, они с честью вы
полняют социалистические 
обязательства. 1 

В обсуждении докладов 
приняли участие рабочий ав

тозавода Герой Социалистиче
ского Труда Б. Вашакидзе, 
председатель фабкома шелко
комбината В. Кахыдзе, иред- 
седатель завкома литоионного 
завода Ю. Гоголашвили, рек
тор Кутаисского педагогиче
ского института профессор 
К. Медзвелия и другие.

На конференции выступил 
первый' секретарь Кутаисско
го горкома партии О. Бочон- 
Дзе.

Работа Кутаисского город
ского совета профсоюзов при
знана удовлетворительной.

Делеіаты избрали новый со
став юродскою совета проф- 
союзов и ревизионной комис
сии. Председателем Кутаис
скою городского совета проф
союзов избран О. Окуджава, 
секретарем — II. Суріуладзе.

В работе конференции при
нял участио секретарь Сов
ирофа Грузии Л. Харбедия.

(ГрузТАГ).

ПЯТИЛЕТКА ЗАВОДСКОГО ВСЕОБУЧА
«Пусть новая пятилетка 

станет пятилеткой заводско
го всеобуча!», «Каждому мо
лодому рабочему — среднее 
образование!» — эти призы
вы видит каждый, пересту
пая порог проходной Нустав- 
ского металлургического за
вода.

Сразу же после XXIV 
съезда КПСС здесь был раз 
работай пятилетний план 
комплексного социально-эко
номического развития кол
лектива завода, в котором 
была предусмотрена широ
кая программа . повышения 
общеобразовательного уров
ня кадров.

Развернули работу завод
ская и цеховые комиссии 
всеобуча. Перед молодежью 
выступили передовые люди 
предприятия, получи в ш и *  
дипломы специалистов без 
отрыва от производства. С 
интересом слушали метал
лурги Павла Церетели. Он

пришел на Руставский ме
таллургический завод после 
профессионально - техниче
ского училища. Рядовой ра
бочий на трубопрокатном 
стане «400» , мастер и одно
временно студент техникума, 
а затем вуза — вот основ
ные вехи его трудовой био
графии. ГІо окончании Гру
зинского политехнического 
института П. Церетели наз
начается начальником стана 
« 4 0 0 * . За участие в ком
плексной автоматизации это
го крупнейшего в Европе 
трубопрокатного а г р е г а т а  
ему присвоено звание лау
реата Ленинской премии. 
Спустя год оя — начальник 
трубопрокатного цеха. а 
сейчас — заместитель глав
ного инженера завода.

Наглядный пример того, 
какие плодотворные резуль
таты может дать союз уче
бы и упорного труда, пока
зывает старший мастер до

менного цеха Герой Социа- 
листическрю Труда Арчил 
Дзамашвили. Он пришел на 
завод после окончания сель
ской средней школы. Рабо
та в горячем цехе не поме
шала ему учиться на зао і- 
ном отделении политехни
ческого института, которое 
он окончил с отличием.

О своем творческом иути 
от рабочего до начальника 
трубопрокатного цеха кан
дидата технически/ наук рас
сказал молодежи Александр 
Убнрия.

Доброе семя упало на
благодатную почву. За пар
ты сели сотни молодых ме» 
таллургов. Школа стала по 
существу составной частью 
завода, его учебным цехом.

— Это закономерно. — 
говорит нам директор смен
ной школы рабочей молоде
жи Константин Джолия. — 
Мы называем доменщика, 
сталевара, прокатчика чело

веком физического труда. Но 
сегодня металлург больше 
половины рабочего времени 
употребляет на расчеты, рас
смотрение анализов, кон
троль за ходом плавки или 
проката, то есть на умствен
ный труд.

Образованный р а б о ч и й  
стал заметной фигурой на 
производстве. На Руставском 
металлургическом заводе за 
последние годы число рабо 
чнх, аолучйвших среднее об 
разоваине. увеличилось более 
чем вдвое.

Вопросы общеобраз о в а 
тельной подготовки членов 
коллектива *— в поле зренші 
партийной и комсомольской 
организаций. Все чаще уче
ба становится предметом 
обсуждения на заседаниях 
парткома, комитета комсомо
ла. В  общежитиях оборудо
ваны специальные комнаты 
для учебных занятий. От
дел кадров произвел точный

учет молодежи до 3 0  лет, 
не имеющей среднего образо
вания. Систематически он 
информирует директора, парт
ком, завком, отдел техниче
скою обучения об измене
ниях в образовании молоде
жи по каждому цеху Опре
делены годовые контрольные 
показатели направления ра
бочих на учебу. На оператив
ных совещаниях, в своих 
докладах за истекшие сутки, 
начальники цехов сообщают 
Директору или главному ин
женеру об успеваемости ра
бочих — учащихся школ.

Члены заводской комиссии 
всеобуча часто бывают в 
школах, участвуют в работе 
педагогических с о в е т о в .  
Очень эффективны «Мол
нии», а также «Экраны ус
певаемости», которые члены 
цеховых комиссия всеобуча 
и комсомольские активисты 
вывешивают на видных ме
стах.

Состояние дел в  партийное 
организации колхоза «КутолЗ 
требует помощи ей сторонь 
Очамчирскою райкома пар 
т и и . Необходима также боле̂  
конкретная помощь‘со стор 
вы районного ѵиравлен? 
сельскою хозяйства п 
специалястов-жнвоТноводовН 

Без этих энергичных ней 
животноводы колхоза «Ку 
тол* вряд ли смогут собствен! 
ными силами преодолеть свод 
отставание. Взяться жо 
подъем общественного жта 
новодства им ■ давво порэ.

П. СЕМЕНОВСКИЙ, 
заслужен а ы й агроном 

' Грузинской ССР, 'Каъѵи- 
дат экономически** на’ к.

; Д. ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»),

С интересом прошли встре
чи кадровых рабочих с мо
лодежью Под девизом: «Бе
реги рабочую чесгьі», «Мой 
завод — моя гордо с г ь », 
«Учеба и труд рядом идут» 
п другие.

Со своей стороны и учителя 
постоянно изучают производ
ство. часто бывают в цехах, 
где работают их ученики, 
вникают в технологию произ
водственных процессов. Для 
учителей школ рабочей мо
лодежи инженеры завода 
читают курс «Основ про
мышленного производства*.

До пяти тысяч металлур
гов Рустави садятся каждый 
вечер за учебные парты 
школ, техникумов, институ- 
тов. народных университе
тов. Учатся все — отцы и де
ти, молодые рабочие и ма
ститые инженеры.

Р . ДАВИДОВ.

ВСТРЕЧА
ТР Е Х
ПОКОЛЕНИЙ

Тот, кто прошел 4 де
кабря на Тбилисскую 
шелкоткацкую фабрику, 
стал свидетелем волну
ющей картины. Здесь 
собрались представите
ли трех поколений тек
стильщиков города Тба- 
лйси. Среди них были и 
те, кто сорок лет назад 
выпустил первые мет
ры грузинской тканп. 
Многие из ішх давно не 
виделись.

Здесь было также ве
тераны труда, кто и 
поныне бок о бок тру
дится с молодежью, — 
ткачиха Е. Урташвили, 
мастер Д. Мурджнкие- 
ли, контролер Ц. Бер- 
дзечшшви.ш. бригадир 
III. Немснцверпдзе. брч- 
ковшшіа М. Мчедли- 
швилп, по мма с т е ра  
И. Джорджадзе п мно
гие другое, воспитав
шие немало передови
ков производства.

Встречу открыла пред
седатель республикан
ского комитета проф
союза рабочих те'кетпль- 
ной п легкой промыш
ленности Е. Гавтадзе.

С воспомина н и я м и 
выступили пенспонсры- 
текстплыцики Э. Маза- 
нашвили, К. Цагарсіі- 
шп и л и ,  в е т е р а н ы  
И. Джорджадзе, М. Мчед- 
лншвпли. Н. Бсрдзсни- 
швили и другие.

Их приветствовали 
Герой Социалистическо
го Труда депутат Вер
ховного Совета Грузин
ской ССР ткачиха Э. Со- 
ломоипя. у ч а щ а я с я  
профтехучилища X? 36 
Т. Харадзе. т к » ч  и х»  
И. Бахпя, Д. Табатадзе, 
директор Тбилисского 
шелкового производст
венного объединения 
Дж. Мамучашвилп.

Во встрече ветеранов 
е молодыми рабочими 
принял участие ми
нистр легкой промыш
ленности республики 
М. Чхеидзе.

В заключение состо
ялся концерт.

, (ГрузТАГ).

ВОДОПРОВОД 
ПОДНИМАЕТСЯ 

В Г О Р Ы
Работники Чордского 

строительного управле
ния завершили гоорѵже-" 
ипе водопровода в рлй- 
пином центре Они. По
зади V строителей яс' 
вять километров маги
стральной линии, про
ложенной в трудных Ус
ловиях горного рельефа- 

А. ИОСЕТИАНИ.



СОВЕТСКО-ДАТСКОЕ КОММЮНИКЕ
* О К О Н Ч А Н И Е .

государствами. в частности, 
дутея исключения примене- 

силы или угрозы ее при- 
ия. Совещание должно 

таЬ'ЖѲ способствовать развн- 
тЯЙ политических и торговых 
сВЯзей, промышленного, тех
асского , "культурного и на
много сотрудничества между 
|г0 участниками, а также кон*: 
іаКі'ов между людьми, что яв
ляется одной из предпосылок 
в3аимпого доверия, на кото- 

может основываться проч
е й  мир в Европе.

Главы правительств обсуди- 
Я5 также проблемы разоруже
на, Они подчеркнули, что 
^льясйщяй прогресс в обла
чи разоружения — как ялер- 
„ого. так и обычяых видов 
оружия — является решаю- 
ё̂п предпосылкой обеспече- 

в„я мира и безопасности.
Главы правительств согла

сились в том. что важным 
к̂ладом в дело дальнейшей 

ралрядки напряженности в 
Европе явилось бы достиже
ние практических результа
те в решении — без ущерба 
дЛЯ участвующих государств— 
такой важной проблемы, как 
взаимное сокращение воору
женных сил и вооружений в 
Европе, где военное противо
стояние особенно опасно.

Датская сторона подтверди- 
ла’ рзпее сделанное предложе- 

о возможности проведе- 
в Дании переговоров о 

сокращении вооруженных сил 
в Европе.

Стороны с удовлетворением 
констатировали, что удалось 
добиться значительной под
держки проекта «Конвеппии 
о запрещении разработки, про
изводства и накопления запа
сов бактериологического (био
логического) оружия и токси
нов и уничтожении этого ору
жия» и призвали к тому, что
бы энергично были продол же- 

усилия по решению про
ем, связанных с заключе- 

I ем конвенции о химиче
ском оружии.

Главы правительств прида
ют также большое значение 
тому, чтобы Договор о запре
щении ядераых испытании в

атмосфере, в к о с ми ч е с к о м 
пространстве и под водой был 
расширен путем запрещения 
подземных испытаний ядерно- 
го оружия.

Обе стороны провели по
лезный обмен мнениями от
носительно советского пред
ложения о созыве всемирной 
конференции по разоружению. 
Но мнепию сторон, созыв та
кой конференции активизиру
ет усилия в борьбе за разору
жение. Одновременно было 
выражено мнение, что конфе
ренция должна быть проведе
на в рамках ООН таким обра
зом, чтобы эта всемирная ор
ганизация по-прежнему мог
ла быть центром переговоров 
по разоружению. Стороны вы
сказали свою глубокую озабо
ченность по поводу серьезно
го ухудшения отношений ме
жду Индией и Пакистаном. 
Они выражают сожаление, что 
до сих пор не удалось достичь 
политического решения про
блем. которые в настоящее 
время привели к военным 
действиям, и выступаю* за 
то, чтобы были немедленно 
предприняты шаги по реше
нию спорных вопросов мир
ными средствами.

Стороны выразили свою оза
боченность по поводу сохра
няющегося напряженного по
ложения на Ближнем Восто
ке. Все страны должны пред
принять усилия в целях бы
стрейшего разрешения этого 
конфликта. Стороны подчерк
нули, что резолюция Совета 
Безопасности от 22 ноября 
1967 года по-прежнему обра
зует основу прочного и спра
ведливого мира на Ближнем 
Востоке, и с учетом этого под
держали миссию специально
го представителя генерально
го 1 секретаря ООН посла Яр- 
ррнга.

, Стороны обменялись мне
ниями по положению в Индо
китае. Онй констатирорали, 
что обстановка в этом рай
оне продолжает вызывать 
серьезную озабоченность, и 
подтвердили свою твердую 
убежденность в том. что проч
ный мир может быть достиг
нут только в результате по
литического урегулирования,

которое обеспечит народам Ин
докитая право без всякого 
иностранного вмешательства 
определять свое бѵаущсе.

При обмене мнениями по 
вопросам двусторонних отно
шений Председатель Совета 
Министров СССР и Премьер- 
Министр Дании подчеркнули, 
что широкое развитие совет- 
рко:датскнх отношений отве
чает интересам обеих стран и 
способствует укре п л е н п ю  
взаимного доверия и мира в 
Европе.

Стороны с удовлетворением 
отметили, что традиционные 
мирные и добрососедские от
ношения между Советским 
Союзом и Данцей в последние 
годы привелй-к установлению 
плодотворного сотрудничест
ва в различных областях.

Делу укрепления взаимопо
нимания между двумя стра
нами содействуют принимаю
щие все более регулярный ха
рактер контакты на официаль
ном уровне. В частности, осу
ществляются заоекомендо- 

- вавшие себя положительным 
образом консультации на
уровне министерств иностран
ных дел.

Стороны подчеркнули по
лезность продолжения личных 
контактов глав правительств 
н других официальных пред
ставителей и заявили о сво
ем стремлении и впредь рас
ширять взаимовыгодное со
трудничество, продолжая по
иски новых направлений в 
расширении этого сотрудни
чества в различных областях.

Руководствуясь стремлени
ем к дальнейшему развитию 
отношений между СССР и Да
нией, стороны выразили со
гласие в том, чтобы регулярно 
проводить взаимные консуль
тации между правительства
ми СССР и Дапии как по ме
ждународным вопросам, так и 
по двусторонним отношениям. 
Стороны по взаимному согла
сию будут определять уро
вень этих консультаций и 
круг вопросов для обсуждения 
на них.

Главы правительств двух 
стран констатировали, что за
ключенные в последние гоДы 
межправительственные и меж

ведомственные соглашения 
между СССР и Данией в об
ласти торговля, научно-тех
нического. культурного со
трудничества и в других обла
стях создают хорошую основу 
для дальнейшего развития 
двустор о н н и х отношений. 
Стороны выразили решимость 
активно способствовать даль
нейшему успешному претво
рению в жизнь этих соглаше
ний.

Во время визита Председа
теля Совета Министров СССР 
Л. Н. Косыгина в Дания со
стоялось подписание межпра
вительственного соглашения 
между СССР п Данией о ме
ждународном автомобильном 
сообшепни.' что явилось поло
жительным вкладом в разви
тие двусторонних связей. Сто
роны отметили, что ведомст
ва обеих стран ведут перего
воры относительно заключе
ния соглашений об обеспече
нии безопасности мореплава
ния и судоходства. Стороны 
изучат вопрос о начале пере
говоров с пелью заключения 
консульской конвенции.

Сторопы выразили удовле
творение развитием взаимной 
торговли со времени заклю
чения советско-датского дол
госрочного торгового соглаше
ния от 24 октября 1969 года, 
срок действия которого рас
считан на 1970—1975 гг. Сто
ронами предпринимаются уси
лия с целью развития тор
говли как товарами, тради
ционно входящими во взаим
ную торговлю, так и новыми 
товарами. Обе стороны под
черкнули значение увеличе
ния торговли и были соглас
ны в том. что для этого име
ются неиспользованные воз
можности. Долгосрочным тор
говым соглашением установ
лены необходимые рамки для 
такого развития. Стороны со
гласились.' что национальные 
и специализированные вы
ставки существенным образом 
способствуют стимулирова

нию торговых п экономиче
ских связей. С советской сто
роны была выражена готов
ность рассмотреть вопрос о 
проведении в Копенгагене со
ветской торгово-промышлеп 
ной выставки. С советской 
стороны было высказано мне
ние, что большие возможности 
зля развития взаимной *тор 
говли заложены в расшире
ния Данией импорта совет
ских машин и оборудования. 
Было отмечено значение воз
можного участия датских 
фирм в оснащении оборудо
ванием некоторых советских 
предприятий мясной, молоч
ной, пищевой и цементной 
промышленности.

Советская сторона выра
зила готовность изучить во
просы о продолжения поста
вок датских сѵяов в Советский 
Союз, а также о покупке ма
шин и оборудования для круп
ного молочного завода.

Обе стороны констатировя- 
ли. что заключенное „в 1970 
году соглашепие об экономи
ческом и научно-техническом 
сотрудничестве между СССР и 
Дапией явилось хорошей ос
новой для имевшего место 
взаимовыгод н о г  о развития 
торгового, экономического и 
научно-технического сотруд
ничества между двумя стра
нами. Они подчеркнули так
же наличие значительных 
возможностей для дальнейше
го углубления и растирспгия 
такого сотрудничества. Было 
отмечено, что созданная в со
ответствии с ,, указанным со
глашением советско-датсйая 
комиссия провела успешную 
работу, содействующую раз
витию контактов между дат
скими деловыми кругами и 
советскими организациями.»

Обе стороны констатирова
ли. что соглашение о куль
турном сотрудничестве между 
СССР и Данией от 11 сентября 
1962 года способствовало су
щественному расширению со
трудничества двух стран в об
ласти просвещения, пауки и 
культуры. Действующая про
грамма сотрудничества на 
1970—1972 тт. в рамках этого 
соглашения создала основу

для более устойчивого и ши
рокого обмена между двумя 
странами

Стороны в ы р а яили 00- 
ж е л а н и е  изыскивать но
вые возможности для рас
ширения культурн о г о  с о - 
трудничества. в рамках суще
ствующего соглашения с пет 
лью взаимного ознакомления 
с развитием в области просве 
тения, наѵки и культурной 
жизни. Советская сторона 
приветство в а л а  намерения 
датской стороны в отноше
нии гастролей Королевского 
балета Дании в Советском 
Союзе в 1972 году.

Учитывая наличие общих 
проблем у Советского Союза и 
Дании, как государств района 
Балтийского моря, стороны 
согласились. что опи будут 
продолжать поддерживать ме
жду собой контакты я обме- 
пиваться мнениями по вопро
сам развития сотрудничества 
на многосторонней и двусто
ронней основе в таких обла
стях. как охрана окружающей 
Среды, сохранение рыбных за
пасов и другие. Было под
черкнуто. что для эффектив
ной борьбы с загрязнением 
вод Балтийского моря необ
ходимы практические меры, в 
осуществлении которых при
няли бы участие все прибал
тийские государства.

Обе стороны высказали 
удовлетворение состоявшимся 
обменом мнениями, который 
содействовал лучшему пони
манию позиций их прави
тельств, росту доверия между 
Советским Союзом и Данией.

Председатель Совета Мини
стров СССР выразил призна
тельность датскому прави
тельству за оказанное ему в 
Дании гостеприимство и ра
душие.

Председатель Совета Мини
стров рССР А. Н. Косыгин пе
редал Премьер-Министру Да
нии Е. О. Крагу приглашение 
посетить Советский Союз с 
официальным визитом. Это 
приглашение было е благо
дарностью принято. Время ви
зита будет согласовано допол
нительно.

ЗАЯВЛЕНИЕ ТАСС

Председатель Совета 
Министров СССР 
А. Н. КОСЫГИН.

Ольборг, 5 декабря 1971 года.

Премьер-Министр 
Дании 

Е. О . КРАГ.

ПО ПУТИ НА РОДИНУ
ЛИМА, 5 декабря. (ТАСС). 

Фидель Кастро, возглавляю
щий находившу ю с я здесь 
роездем на родину кубин

скую правительственную де
легацию, устроил вчера пресс- 
конференцию. Отвечая иа во
просы журналистов, он ска- 
зал. что перуанское прави
тельство проводит рсволю- 
ппонные преобразования, на
правленные на завоевание 
подлинной независимости и 
суверенитета. Противостоять 
этим преобразованиям — оз
начает оказывать помощь им
периализму, подч е р к н у л 
Ф. Кастро.

Куба никогда не была оди
нока. Несмотря на происки

империалистов, она всегда по
лагалась на поддержку и со
лидарность народов. «Во вре
мя нашего пребывания в Чи
ли. — сказал Поемьер-Ми- 
нистр Кубы, — чувства соли
дарности чилийского и нубий
ского народов проявились 
особенно ярко».

Г У А Я К И Л Ь ,  5 декабря. 
(ТАСС). Президент Эквадора 
Хосе Мариа Веласко Ибарра 
устроил прием в честь нахо
дившейся здесь проездом на 
родину кубинской правитель
ственной делегации во главе 
с  Первым секретарем ЦК 
Компартии Кубы, Премьер- 
Министром Революционного

правительства Фиделем Ка
стро.

Выступая па приеме, Фи
дель Кастро рассказал об успе
хах кубинского народа в 
строительстве социализма. По
литика Соединенных Штатов 
в Латинской Америке не 
способствует экономическому 
развитию этих стран. Только 
объединенными усилиями ла
тиноамериканские н а р о д  ы 
смогут добиться прогресса, 
подчеркнул Фидель Кастро.

Премьер-Министр Кубы в 
своем выступлении высоко 
отозвался об успехах совет
ского народа, строящего мате
риально - техническую базу 
коммунизма.

Д е л е г а ц и я  КПСС  
прибыла в Б о го ту

БОГОТА, 6 декабря. 
(ТАСС). По приглаше
нию ЦК Коммунистиче
ской партии Колумбии 
сюда на XI съезд ко-- 
лумбпйских коммуни
стов прибыла - делега
ция Коммунистической 
партии Советского Со
юза во главе с кандида
том в  члены ЦК КПСС, 
главным редактором га
зеты «Известия» Л. Н. 
Толкуновым.

В И З И Т
П Х Е Н Ь Я Н .  6 декабря». 

(ТАСС). Сегодня сюда по 
приглашению Верховною на
родного собрания КНДР при
была делегация Верховного 
Совета СССР во главе с  чле
ном Президиума Верховного 
Совета СССР, кандидатом в 
члены Политбюро ЦК КПСС. 
Первым секретарем ЦК КП Уз
бекистана Ш. Р. Рашидовым.

К Н Д Р
На аэродроме делегацию: 

Верховного Совета СССР 
встречали кандидат в члены 
Политического комитета ЦК 
Трудовой партии Кореи, сек
ретарь Центрального Комите
та Ян Хен Соб, заместитель 
Председателя Верховного па- 
родного собрания Кан Ряк Ук 
и другие.

Поступают сообщения о 
резком обострении обстановки 
на Индостане ком полуостро
ве. 3 декабря пакистанская 
авиация подвергла бомбарди
ровке и обстрелу ряд городов 
северо-западной части Ин
дии. На индо-пакистанской 
границе происходят военные 
Столкновения.

Хорошо известно, что глав
ной причиной напряженности, 
которая нарастала в послед
нее впемя в отношениях ме
жду Пакистаном и Индией, 
является положение, создав
шееся в Восточном Пакистане 
в результате действий паки
станского правительства про
тив населения этой части 
страны.

В последние годы в Восточ
ном Пакистане развернулось 
массовое" движение за автоно
мию. за элементарные граж
данские права и свободу. На 
выборах в законодательные 
органы в декабре 1970 г. еди
нодушную поддержку восточ- 
нопакистаиского населения 
получила партия Народная 
лига,во главе с М. Рахмапом. 
Посдѳ выборов начались пе
реговоры между президентом 
Пакистана и руководителями 
Народной лиги по вопросу о 
будущем государств е н н о м 
устройстве, предусматриваю
щем автономию Восточного 
Пакистана. ч

Однако, не желая, очевид
но. вести дело к соглашению^ 
правительство Пакистана 25 
марта 1971 г. внезапно пре
рвало переговоры. М. Рахмап 
и другие лидеры Народной 
лиги были арестованы и бро
шены в тюрьму. Сразу же бы
ли развязаны жестокие ре
прессии против иасечения. ты
сячи людей были убиты, мно
гие миллионы восточпопаки- 
станскпх граждан, спасая свои 
жизни, были вынуждены бе
жать в соседйюю Индию. В 
Восточном Пакистане воцари
лась обстановка массового 
террора и беззакония.

Столкнувшись с растущим 
сопротивлением восточнопа- 
киставского населения массо
вым репрессиям и преследова
ниям. правительство Пакиста
на пыталось возложить ответ
ственность за создавшееся по
ложение па Индию и взяло 
курс на обострение отноше
ний с вей.

Советское п р а вительство, 
руководствуясь заботой о со
хранении мира, неоднократно 
высказывало президенту Па
кистана Яхья Хану и паки
станскому правительству свою 
озабоченность п о л  ожением, 
сложившимся на Индостйн- 
ском’ полуострове в связи с 
событиями в  Восточном Паки
стане. Осуждая политику ре
прессий и преследований как 
метод решения политических 
вопросов, оно привлекало вни
мание пакистанского прави
тельства к необходимости по

литическою урегулирования в 
Восточном Пакистане. При 
этом с советской стороны вы
сказывалось убеждение в  том, 
что шипственно реальным 
путем может быть только от
каз о *  политики •репрессий, 
освобождение М. Гахмаиа и 
незамедлительное возобновле
ние переговоров в целях на
хождения такого решения, ко
торое отвечало бы волеизъяв
лению населения ^Восточного 
Пакистана на выборах в де
кабре 1970 г. Это обеспечило 
бы условия и для возвраще
ния к своим родным очагам 
миллионов восточнопакистан
ских беженцев, нашедших убе
ж ите в Индии.

Обращаясь к правительству 
Пакистана с этими соображе
ниями. Советское правитель
ство действовало в соответст
вии с принципом гуманности 
и желая добра пакистанскому 
народу в решении демократи
ческим Путем сложных про
блем, вставших перед стра
ной»

Поскольку, однако, паки
станское правительство яе 
приняло мер к политическому 

.урегулированию в Восточном 
Пакистане и продолжало на
ращивать военные приготов
ления против Индии, совет
ские руководители довели до 
сведения президента Яхья 
Хапа, что вооружеппое напа
дение Пакистапа па Индиго, под 
каким бы предлогом опо ни 
было предпринято, вызовет 
самое решительное осужде- 
ние в Советском Союзе.

Советский Союз не может 
оставаться безразличным к 
происходящим событиям, учи
тывая и то обстоятельство, что 
они имеют место в непосред
ственной близости от границ 
(СССР и. следовательно, за
трагивают интересы его без
опасное ти.

Последовательно выступая 
за сохранение мира на Индо- 
станском полуострове, Совет
ское правительство считает 
необходимым со всей опреде
ленностью заявить руководи
телям Пакистана о той тяже
лой ответственности, которую 
опи берут па себя, следуя 
этим опасным курсом.

Перед липом военной угро
зы, нависшей сейчас над Ин
достаном. к чему не может 
остаться безучастной ни одна 
миролюбивая страна. Совет
ский Союз выступает за без
отлагательное прекращение 
кровопролития и осуществле
ние политического урегулиро
вания в Восточном Пакистане 
па основе уважения законных 
прав и интересов его народа* 

Советское правительство счи
тает также, что правительства 
всех стран должны воздержи
ваться от шагов, которые так 
или иначе означали бы их 
вовлечение в конфликт м ве
ли бы к дальнейшему ослож
нению обстановки на Индо- 
станском полуострове.

ВЫСТУПЛЕНИЕ И. БРОЗ ТИТО
Б Е Л Г Р А Д ,  5 декабря. 

(ТАСС). Югославская печать 
опубликовала заключительное 
выступление Председателя Со
юза коммунистов Югославии 
И. Броз Тито на заседании 
Президиума СКЮ,, которое со
стоялось 1—2 декабря в  Ка- 
раджорджево.

Говоря о причинах полити
ческих событий, которые про
изошли в Хорватии, И. Броз 
Тито сказал:

По-моему, в Союзе комму
нистов Югославии существу
ет идейный кризис. Мы уже 
Давно сползаем к нему. Уже 
Давно в разных органах печа
ти начали появляться статьи 
с ревизионистскими взгляда
ми. отрицанием марксизма, 
теории Маркса и т. д. Мы не 
Давали иа них ответ. Мы не 
“Ринимали никаких мер. А я 
тчптаю. что мы давно уже 
Должны были их принять.

Перед носом у нас происхо
дили разпыо симпозиумы, 
Сказал И. БроЗ Тито. На этих 
симпозиумах говорится все, 
Чтг> угодно. Говорят о разных 
Геологиях и мепьшо всего—
0 применении марксизма в ны- 
Вешпих условиях развития со* 
Диализма в Югославии и в ми- 
№ вообще.
У зѴого плейно-политичс- 

[к,) г о  кризиса, продолжал 
Броз Тито, много источни- 

к°в. Посмотрите, например, 
пР°граммы изучения марксиз- 
Ва в наших университетах, 
7- в. программы для тех, кто 
Завтра придет на паше ме* 
ст°. В Белграде» скажем, это- 
“У Уделяют по два часа в не- 
Дс-чк». в Загребе, не знаю, уде
ляется ли даже такое время. В 
Университетах мы сталкиваем
ая с носителями всевозможных 
ДДрй. не соответствующих на
шему социалистическому раз
витию. Вот каково начало фор
мования нашей пятеллиген- 
ДДи Они не получают никакой 
Ддрксипской подготовки. Они 
Вѳ знают ни диалектики, ни 
Саі«ых основных положений 
ВаРкеизма. Если на отдельных 
Факультетах, например, на 

ческом и некоторых

других, говорится о марксизме 
и марксистской политэконо
мии. то при этом перемешива
ются все возможные направле
ния. все возможные классики, 
и марксистские, я  буржуаз
ные. 13 головах у людей про
исходит путаница. И все боль
ше будет таких людей, про
шедших через напш универси
теты. но слабо вооруженных 
марксистско-ленинским ору
жием. которое очепь важно 
для борьбы в процессе такого 
общественного развития, ка
ким является наше развитие. 
Наш социализм развивается в 
весьма тяжелых условиях. Оп 
испытывает разные влияния 
и не всегда в том направле
ния, в каком это было бы же
лательно.

Впредь, сказал он далее, мы 
должпы уделять этой пробле
ме больше внимания. Я думаю, 
что Президиум СКЮ и Цент
ральные Комитеты Союзов 
коммунистов республик имеют 
достаточно сил, чтобы принять 
меры и устранить из наших 
университетов элементы, кото
рые имеют там возможность 
вести нашу молодежь в на
правлении. нежелательном для 
нашего развития.

Я уже говорил о том, кто 
эти люди, которые были ини
циаторами беспорядков в уни
верситете. Это одиночки, люди, 
чуждые нам, настроенные в 
основном прозападно. Они вы
езжают за рубеж. Читают там 
лекции. Можете себе предста
вить, что это за лекции п ка
кие впечатления получают 
слушатели о Югославии и на
шем социалистическом разви
тии. И такие взгляды приви
вают нашим студентам люди, 
занимающиеся антисоциали
стической деятельностью. В 
этой области мы ничего до сих 
пор пе сделали, я ведь должны 
сделать. Контрреволюционные 
тенденции должны пресекать
ся революционной деятельно
стью.

В нашей печати (которую я 
считаю весьма слабой) мы 
должны и впредь ясно гово
рить, как необходимо посту

пать с подобными контррево
люционными явлениями в на
шей стране, продолжал И. Броз 
Тито.

Я согласен, сказал II. Броз 
Тито, у пас максимальная де
мократия. Но по отношению к 
противникам, которые ведут 
деятельность против такого де
мократического сообщества, 
должны быть приняты самые 
эффективные п даже админи
стративные меры. ІІо отноше
нию к недемократическим 
действиям, направленным про
тив нашего социалистического 
строя, пе следует ожидать де
мократических поступков. Я 
считаю такой подход демокра
тическим и революционным. 
Тот. кому не нравится подоб
ный образ действий против 

контрреволюционеров и других 
враждебных элементов, тот не 
за Союз коммунистов и пусть 
из него выходит.

Далее И. Броз Тито сказал: 
Я располагаю достаточной ин
формацией, поступившей из 
различных источников, которая 
говорит о том, что в этих со
бытиях действовала и рука 
из-за рубежа, что оттуда при
бывают те. кто принял во всем 
этом участие. Да. речь идет не 
только о влиянии, а именно об 
участии, о попытках п о с р я т ь  

смуту, вызвать беспорядки.
Мы имеем достаточно сил 

по только в Союзе коммуни
стов. но и в среде рабочего 
класса, среди сознательных 
грпждап нашего социалистиче
ского общества для того, что
бы не прибегать к  кяким-либб 
крайним средствам. Однако мы 
уже давно открыто говорим, 
что если потребуется, мы бу
дем защищать наше социали
стическое содружество всеми 
средствами. Должен вам ска
зать. что я оптимистически 
смотрю на будущее нашего со
циалистического содружества.

Я хотел бы коснуться демо
кратического централизма. 
Этот вопрос мы будем обсуж
дать на второй конференции 
СКЮ. Я думаю, что это веоьмА 
важный элемент в пояктпке 
Союза коммунистов — и тако

вым он был в нашей партии 
, всегда. Такое обсуждение бу
дет очень важным особеннЪ 
потому, что оно будет прохо
дить в период, когда дело .до
шло до крупных столкновений 
и стычек с классовым врагом. 
На этой конференции нужно 
продемонстрировать силу на
шего Союза коммунистов, и я 
верю, что нам удастся , это 
сделать.

Теперь хотел бы кое-что 
сказать о том. что, на мой 
взгляд, нужно сделать в Хор
ватии.

Я думаю, продолжал И. Броз 
Тито, что необходимо сразу 
же начать активные действия 
против тех, кто причиняет наи
больший вред, кого уже дав
но следовало бы пе только 
изолировать, по и полностью 
обезвредить. Как я уже отме
чал. «Матпца хрватека» стала 
некой параллельной партией, 
которая сейчас весьма силь
на. Под ее крылышком рожда
ются антисоциалистические 
организацпп, которые выступа
ют но только против вас и 
руководства Югославии, по и 
против югославского государ
ства в пелом. Как здесь отме
чали, они не з? нынешнее Го
сударство. а за некое другое, 
тина «государства» Павелича.

Центральные Комитеты всех 
республик должны оказать то
варищам в Хорватии комму
нистическую поддержку, «за
явил в заключение М. Броз Ти
то.

ИНДО-ПАКИСТАНСКИЙ КОНФЛИКТ
НЬЮ ЙОРК, 5 декабря. (ТАСС). Совет 

Безопасности начал обсуждение положе
ния на индийско-пакистанской границе. 
На срочпо созванное заседание Совета 
были приглашены представители Индии 
и Пакистана. *

Представители Советского Союза и 
Польши в  начале заседания выступили 
с предложением пригласить на Совет 
Безопасности находящихся в Нью-Йорке 
представителей национально-освободи
тельного движения Восточного Пакиста
на (Бангла Деіп). чтобы получить из 
первых рук информацию о судьбе во- 
сточнопакистанских беженцев н о поло
жении в Восточном Пакистане.

Группа страп во главе с Соединенны
ми Штатами, к которым примкнул и 
представитель КНР. добилась отклоне
ния приглашения представителей нацио
нально-освободительного движения Банг
ла Деш и тем самым с самого начала 
создала в Совете Безопасности атмосфе
ру. не способствующую объективному 
обсуждению причин, вызвавших опас
ную ситуацию на индо-пакистанском суб
континенте.

Выступивший йа заседании постоян
ный представитель Индии при ООН 
С. Сен сказал, что ввод подразде
лений индийской армии на террито
рию Пакистана был вынужденной от
ветной мерой на неоднократный обстрел 
индийской территории пакистанской ар
тиллерией.

Постоянный представитель Пакиста
на при ООН А. Шахи выступил с рез
кими нападками на политику правитель
ства Индии, которое он обвинил в «совер
шении агрессии против Пакистана*.

Представитель США Дж. Буш внес на 
рассмотрение Совета проект резолюции, 

, который не затрагивает коренных при
чин возникновения индийско-пакистан
ского кризиса и-сводит дело к призыву 
о прекращении огня и посылке в район 
индийско пакистанской границы наблю
дателе!”/  ООН с тем, чтобы ови доклады
вали об осуществлении соглашения о 
прекращении огня и отводе войск.
» С критикой американского проекта ре

золюции выступили представители Ин
дии С. Сев, Сирии Ж. Томе, СССР Я. А. 
Малик.

Затем состоялось голосование по аме-

В Совете Безопасности

Военные действия в восточном 
и западном секторах границы

Индия признала Б а н та  Деш

риканскому проекту резолюции. Пз по
стоянных членов Совета Безопасности 
за него проголосовали Соединенные Шта
ты и КНР. Англия и Франция воздержа
лись. СССР проголосовал против. Та
ким образом, американский проект был 
отклонен.

Следующее заседание состоится позд
но вечером 5 декабря.

РАВАЛПИНДИ. 5 декабря. ТТАСС). 
Согласно сообщениям радио Пакистапа, 
ожесточенные бои между пакистанскими 
и индийскими войсками развернулись на 
западной границе и на линии прекраще
ния огня в Кашмире.

По заявлению представителя военного 
командования, пакистанские войска пе
ресекли линию прекращения огпя в 
Кашмире, захватив ря.ч индийских по
граничных пѵнктов и заняли индийский 
город Лера. Действуя па линии от ТІуп- 
ча до Раджастхана, заявил представи
тель. они добились «территориальных 
приобретений в районе Сиалкота*. Во
енный представитель сообщил также, 
что пакистанские ВВС нанесли бомбо
вые удары по 13 индийским аэродромам.

По сообщению пакистанского радио, 
индийские самолеты бомбардировали 
пакистанские базы в Саргоде. Пешаваре 
и в других местах Западного Пакистана.

ДЕЛИ. 5 декабря. (ТАСС). В восточ
ном и западном секторах границы про
должаются военные действия между ии- 
лпйекпми и пакистанскими войсками. 
Как передает агентство ПТИ. индийская 
ярмня, вступившая на территорию Во
сточного Пакистана в секторе Комилла,

углубилась во внутренние районы про
винции. Согласно последним сообщени
ям. индийские войска заняли города 
Суагам, Чаура, Бибибазар. В  секторе 
Силхет индийские части продвигаются в 
направлении города Калаура.

В районе Акхаура индийские войска 
окружили пакистанские подразделения и 
продвигаются в направлении важных 
центров коммуникаций пакистанской ар
мии. Сегодня войска запяли важный же
лезнодорожный узел Акхаура. Капитули
ровал пакистанский гарнизон в Камал- 
пуре.

В  заявлении министерства обороны 
сообщается, что индийские войска сов
местно с отрядами «Мукти Бахпни» ов
ладели городом Шамтернягяром (Во

сточный Пакистан) п захватили воен
ный аэродром в секторе Качар.

Прошедшей ночью пакистанская авиа
ция шесть раз бомбила Агру и располо
женный там военный аэродром. Индий
ские зенитные батареи открывали огонь 
по пакистанским самолетам.

Согодня пакистанские ВВС'подвергли 
бомбардировке аэродромы и Ахмедабаде 
(штат Гуджерат) и Амритсаре (штат 
Пенджаб).

Представитель правительства Индии 
заявил, что индийские военно-морские 
силы обстреляли вчера порт Карачи. До 
этого, сказал он, произошел морской бой 
между военными кораблями Индии и Па
кистана, во время которого один паки
станский эсминец был потоплен, а дру
гой поврежден. Все индийские корабля 
возвратились на свои базы. Как заявил 
министр обороны Индии Джагдживан 
Рам, все порты Восточного Пакистана 
блокированы индийским флотом.

Всеиидийское радио передало, что ин
дийски* войска ссгодпя заняли в Восточ
ном Пакистане железнодорожную стан
цию Лакшам. в  результате чего сообще
ние п связь между Даккой п Читтагон
гом прерваны.

ДЕЛИ, 6  декабря. (ТАСС) Республика 
Индия признала сегодня «Народное де
мократическое правительство Байга* 
Деш» (Восточного Пакистана). Об этом 
официально объявила в  индийском пар
ламенте премьер-министр Индира Ган
ди.

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ 
ЛЕНТЫ ТАСС

■  Председатель комитета по 
вопросам внеш ней политини ЦК 
Компартии Я понии К. Узда сде
лал заявление, в котором ума
зывается. что КПЯ поддержива
ет требования народа Восточно
го П акистана и подчеркивает 
необходимость немедленного 
прекращ ения войны между Ии. 
дней и Пакистаном. Об этом  
сообщает газета «Аиахата». В 
редакционной ста ть е  газеты ре
ш ительно осуж даю тся репрес
сии в Восточном Пакистане, 
осущ ествляемые пакистанскими  
военными властями.

"  В Нью-Йорке состоялось 
ежегодное заседание Националь
ного совета американо-совет- 
сиой друж бы. Вы ступивш ие иа 
нем директор совета Р. Мор- 
форд. известная общественная 
делТелькииа редактор журнала 
"Нью  уорлд ревью» Дж. Смит 
и другие ораторы рассказали  
о - неустанной борьбе С С С Р  за 
мир, международную безопас
ность и сближение между наро
дами, о грандиозных социаяьмо- 
эиономичесиия достижениях со
ветского народа.

■  Ракета «Атлас.Аджеиа», с 
помощ ью  которой е субботу  
была предпринята попы тка вы
вести на орбиту секретны й экс
периментальны й спутни к-ш пи
он. вскоре ло-'ле старта сошла 
с намеченной траектории и была 
взорвана по команде с Земли. 
Об этом спустя  16 ч^сов после 
неудачного старта  объявил  
представитель, военно-воздуш
ных сил С Ш А  на мысе Кеннеди, 
ш тат Флорида.

"  Правительство Израиля 
упорно отказы вается выполнить

резолюцию Совета безопасно
сти  ООН, требую щ ую  вывода 
войск агрессора с оккупи рован
ных арабских территорий. Вы
ступая по американсиому теле
видению, иаходлщаяея здесь с 
визитом Голда Меир подчерк- | 
нула. что Тель-Авив не имеет 

намерения отходить и границам, 
сущ ествовавш им  к началу вой
ны 1967 года.

М еир выразила «надежду*, 
что Соединенные Ш таты  возоб
новят поставки Израилю  реак
тивны х истребителей-бомбарди
ровщ иков «Фантом».



П р о е к т

о д о б р е н :
К*к уже сообщалось, принято решение о 

реконструкции площади Героев — лой важ
нейшей транспортной артерии Тбилиси. Доста
точно сказать, что к  началу и к концу рабоче
го дня автомобильный поток на площади уве
личивается до девяти тысяч машин в чае. 
Здесь поминутно создаются аварийные ситуа
ция, ве  говоря уже о заторах.

Сегодня мы знакомим читателей е проектом 
реконструкции площади, составленным в 
«Тбнлгорироекте*. Этот проект принят н одоб
рен, часть чертежей уже передана строителям, 
которые будут осуществлять работы поэтап
но.

Но замыслу авторов проекта 70 процентов 
автомобилей но главным магистралям — Са- 
буртало, Ваке и обратно к центру — будут 
двигаться в  тоннелях, на разных уровнях, ос
тальная часть пойдет по кольцу. Пропускная 
способность площади увеличится до 20—25 
тысяч автомобилей в час — это почти вдвое 
больше перспективной нагрузки узла. „

Пешеходные дорожки не пересекутся е 
транспортными потоками. Площадь вдвое уве
личит размеры с диаметром круга в 120 мет
ров. Она будет благоустроена. Так. па месте 
нынешнего зоопарка будет городской парк 
культуры и отдыха.

Реконструкцию площади намечено начать в 
1972 году.

На с в в и к а х :  (справа) — макет площа
ди Героев после реконструкции; (слева) — ав
торы проекта архитектор Киаэо Нахуцрншнв- 
ли (слева) н инженер Отар Кикнадэе.

Фото Р. Качарава. (Фотохроника ГрузТАГа).

Я

- - - - - - - - - - - - - - - Х роника  ку л ь ту р н о й  жизни

Научная  с е с с и я  
в Гелатской академии

В актовом зале Гелатской 
народной академии состоя
лась научная сессия. Около 
500 человек приняли участие 
в ее работе.

По приглашению президи
ума Гелатской академии для 
проведения научной сессии 
сюда приехали видные уче
ные республики, академики 
Академии наук Грузинской 
ССР Ш. Амиранашвили и 
С. Каухчишвили, профессор 
О. Лорткипанидзе. Они про
чли лекции «Гелатская мо
заика»,. «Научная программа 
древней Гелатской акаде
мии» и «Цивилизация древ
ней Колхиды». В  них, аѵгак-

С П О Р Т

ЛАБОРАТОРИЯ
А Р О М А Т О В

Вегетациовный домик. Эк
стракционный цех. Лаборато
рия изотопов. Огромные оран
жереи и плантации под Откры
тым небом... Воздух сильно 
напоен ароматом.

Это — Сухумская опытная 
станция эфвриомаслич н ы х 
культур. Здесь непрерывно 
идет процесс, требующий ог
ромного упорства и терпе
ния — выведение новых сор
тов. Десять ле7, а то и боль
ше, должен Потратить уче
ный-селекционер, чтобы выве
сти новый сорт растения или 
усовершенствовать с т а р ы й. 
Результатом многолетней ра
боты п явились новые высоко
масличные гибриды герани, 
выведенные учеными опытной 
станции. Герань .N2 24 дает в 
два с  половиной раза, а № 7 — 
в  несколько раз больше аро
матного масла, чем их «пра
бабушка» —  обычная розовая 
герань. Гибрид № 7 недавпо 
шагнул с опытных делянок на 
плантации совхозов. ІІо выве
дение нового сорта еще не 
есть завершение работы. Се- 
яѳкционсры снабжают черен
ками хозяйства, дают науч
но обоснованные рекомен
дации, контролируют рост но
вичка.

А сколько труда предше
ствует появлению на свет но
вого сорта. Из тысячи, а то и 
нескольких тысяч выбирает
ся одно растение. Производит
ся бессчетное число анализов. 
Когда же в  конце концов су- 
перэлита найдена, начинают
ся поиски новых комбинаций

родительских пар. Из семян 
подученного гибрида выращи
вают сеянцы, которые только 
после вторичной отбраковки 
попадают в  селекционный пи
томник для размножения. Да
же гибриды проходят снача
ла ' станционное, затем произ
водственное сортоиспытания, 
прежде чем их передадут на 
государственные испытания. 
Вполне понятно, что опыты 
тянутся годы. А если не до
стигнут желанный результат? 
Ученые поистине со стоиче
ским терпением начинают но
вые попеки.

Сухумская опытная станция 
ведет исследовательскую ра
боту по возделыванию эфирно- 

і масличных субтропических я 
тропическйх культур. Среда 
них — базилик евгенольный, 
эфирномасличная роза, жас
мин, пачули. Кстати, един
ственное место в нашей стра
не, где растет пачули, — это 
Абхазия. В  Варненском экспе
риментальном хозяйстве на 
песчаной почве прижились ве- 
тиверяя, завезенная из Ин
дии. ВетиверіГя № 44, выве
денная нашими учеными, дает 
в  два-три раза больше масла, 
чем ее  дикий предок. Она вхо
дит в состав духов «Красная 
Москва».

— Наша станция существует 
ка правах научно-исследова
тельского института, — рас
сказывает заместитель дирек
тора по научной части И. Тав- 
беридае. — Ее основная за
дача — выведение высокомас
личных сортов и гибридов.

Кроме этого, мы разрабаты
ваем новые и совершенствуем 
существующие методы селек
ции с использованием химиче
ских и физических реаген-. 
тов. Биохимия и физиология 
эфирномасличных культур, аг
ротехника и переработка ду
шистого сырья, изучение фау
ны вредителей, заболеваний 
эфироносов — вот самый бег
лый перечень вопросов, пад 
которыми работают наши сот
рудники.

Сухумская опытная стан-' 
и ия — это не только отделы 
селекции, агрохимии и агро
техники, биохимии и физио
логии, лаборатория техноло
гии, но и экспериментальный 
завод со сложным и- точным 
оборудованием. Варченское 
экспериментальное хозяйство.

На экспериментальном за
воде внедрен комбинирован
ный метод переработки цве
тов жасмина, который увели
чил выход жасминного масла 
в  три с половиной раза (если 
учесть, что килограмм этого 
масла стоит 2.600 рублей, 
легко судить об экономиче
ском эффекте, полученном 
учеными). '

Метод основан на удиви
тельном свойстве жасмипа — 
способности уже после сбора, 
в благоприятны! условиях, 
вырабатывать эфирное ыаеЛо.

Для расширения ассорти
мента парфюмерной промыш
ленности нужны новые эфир
ные масла. Экспедиции уче
ных в  поисках «ароматов» 
уходят в  горы. В  одной из 
недавних экспедиций их за
интересовал эфиронос, на
званный ночной фиалкой. 
Сейчас его изучают.

За голы существования (с 
4937 года) станция внесла ве
сомый вклад в развитие эфир
номасличных культур. На
коплен богатый опыт.

Н. ТРОИЦКАЯ.

С Е Г О Д Н Я
Нынешний — шестой — ме

ждународный турнир гандбо
листов на Приз нашей газе
ты проходит в на редкость ост
рой борьбе. Команды, как из
вестно, были разбиты на две 
подгруппы, ■  только по две 
сильнейших из каждой под
группы могли сохранить за 
собой право продо л ж а т ь 
борьбу за приз. Этим во мно
гом и предо п р е д е л а  л а с ь  
бескомпромиссность борьбы 
едва ли ве в каждом поедин
ке. • ? . *

В  воскресенье были сыгра
ны последние матяя предва
рительного этапа. После того, 
как сборная ГДР со счетом 
2 5 : 43 одержала верх над 
командой Нидерландов и обес-

__________  С П О Р Т

П О Л У Ф И Н А Л Ы
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР ГАНДБОЛИСТОВ

нечяла себе место в полуфи
нале, судьба другого полуфи
налиста „і решалась в матче 
РумыИяя — СССР (молодеж- 
пая). Нашим спортсменам 
нужно было .н е . только вы
играть матч, но я победить е 
крупным .счетом. Это им не 
удалось: хотя советское ганд
болисты выиграли со счетом 
41: 10,  они заняли л и ть тре
тье место в подгруппе. Борьбу 
за приз будут продолжать 
спортсмены Румынии.

В другой подгруппе основ
ными претендентамп на вы
ход в  полуфинал были ко
манды Югославии и Грузии. 
Напряженный и интересный

матч между ними закончился 
вничью — 48: 48. По лучшей 
разнице забитых и пропущен
ных мячей первое место доста
лось хозяевам турнира, вто
рое — гостям из Югославии. 
А вот сборная Украины, вы
играв у  болгарской ком анды - 
17 : 14, заняла третье место.

Итоговые таблицы сорсвно- 
вапнй в  подгруппах выглядят 
так:

I подгруппа.
В н п -м.-

1. ГДР 2 о 1 61 : 49
2. Румыния  

С С С Р  (Моло
2 0 1 49 : 39

3.

4.
дежная)
Голландия

2
0

0
0

1
3

49 : 44
39 : 66

М а т ч
претенденток

В минувшее воскресенье 
в Кисловодске состоялось 
доигрывание тестой пар
тии финального матча пре
тенденток на шахматную 
Ко{юйу мёжду Аллбй Кугіі 
кир и Н&ной Александрия 
Кушнпр перевела игру в 
ферзевый эндшпиль, в Ко
тором ее проходная пешка 
достигла второй горизонта
ли. На 56-м ходу Алексан
дрия остановила часы.

Вчера, состоялась седь
мая партия. Нэпа вновь из
брала черными яовоиндйй- 
скую защиту и получила 
перспективную позицию. 
После комбинат* о н н о й 
стычки йа ферзевом флан
ге положение черных ста
ло явно предпочтительнее. 
Однако в этот момент Алек
сандрия допустила контр
удар белых в центре, после 
которого Кушнир удалось 
перехватить инициативу.

Соперницы вновь оказа
лись в сильном цейтноте, 
особенно Александрия. На 
последние 20 ходов у нее 
оставалось менее десяти 
минут. В  итоге Нана допу-, 
стиЛа еще ряд ошибок и на 
31-м ходу под угрозой не
избежной потери коня бы
ла вынуждена сдаться.

Счет* матча стал 5 : 2 в 
пользу Кушнир. Восьмая 
партия состоится 9 декаб
ря. . 7

М Е М О Р И А Л  А .  А Л Е Х И Н А
МОСКВА, 5 декабря. (ХАСС). 

В ; девятом туре международ
ного шахматной турнира па
мяти Алехина ГІарма про
играл Петросяну, Бирн — 
Корчному. Балашов — Брон
штейну, Георгиу — Штеііну.

Вничью сыграли Спасский — 
Горт, Лендьел—Смыслов, Уль
ман — Тукмаков. Отложены 
встречи Таль — Карпов и 
Олафссон—Савон. Парма сдал 
Смыслову партию седьмого 
тура без доигрывания.

И ВСЕСОЮЗНЫЕ. И МИРОВЫЕ
Новыми выдающимися до

стижениями- порадовали штан
гисты. выступающие в  Ерева
не в  соревнованиях на Кубок 
Советского Союза.

Средц учет ов наилегцайше- 
г о  веса  отличился львовянин 
А. Гнатов. Он.установил .новые 
мировые рекорды в  жиме 
(117Я .к г) и толчке (131 кг).

В  полулегком весе свой же 
всесоюзный рекорд в  жиме 
улучшил Э. Каримов из Таш
кента. Он поднял штангу весом 
132Л  кг. С

Самый старый из всесоюзных 
рекордов был улучшен 22-лет
ним легковесом из Москвы 
М. Киржиновым. ПЪдняв в  
рывке 133.5 кг.. Киржинов на 
0.5 кг улучшил достижение 
С. Лопатина, установленное 
шесть с половиной лет тому 
назад. В  этой ж е весовой  кате
гории динамовец из Л ьвова  
П. Король улучшил свой ре
корд страны в  троеборье, по
казав результат 442.5 кг.

Восьйерка определилась
В субботу в Софии состоял

ся матч отборочного турнира 
чемпионата Европы по футбо
лу между, сборными команда
ми Болгарии!, н Францди. от 
исхода которого зависела 
судьба последнего — восьмо
го — четвертьфиналиста ро
зыгрыша. Для того, чтобы до
гнать лидеров подгруппы — 
сборную команду Венгрии,— 
французским футболистам на
до было победить -со счетом 
4 :  0. Однако матч они про

играли — 1 : 2, н это позволи
ло венгерским футболистам 
выйти в четвертьфинал. До 
них это же право, как извест
но, завоевДли сборные коман
ды СССР. Англии, Бельгии, 
Италии, Югославии. Румынии, 
ФРГ.

В заключительном, «утеши
тельном» матче восьмой от
борочной группы чемпионата 
Европы футболисты Турции 
выиграли у сборной Польши— 
1 :0  (0 :0 ) .

ТЕПЛО— В ДОМА ТБИЛИСЦЕВ
На календаре — первые числа декабря. Наступило 

время зимнего ненастья и холодов. Корреспондент «Зари 
Востока» встретился с  начальником Управления теплово
го хозяйства исполкома Тбилгорсовета В . Мумладзе и по
просил его ответить на ряд вопросов, связанных с отопи
тельным сезоном в  Тбилиси.

— Расскажите, пожалуйста, 
какой удельный вес занимает 
тепловое хозяйство в обшей 
системе коммунального об
служивания населения горо
да? Как подготовились объек
ты вашего управления к но
вому отопнтельпому сезону?

— Сфера, деятельности на
шего управления расширяет
ся из года в год. Десять лет 
назад в Тбилиси действовали 
в  основном ввдивпдуальныѳ . 
котельные. Они были мало
мощными. нерентабельными, 
работали на жидком и твер
дом топливе, что приводило к 
спльномѵ загрязнению атмо
сферы. Широко развернувше
еся жилищное строительство, 
быстрый рост, коммунального 
хозяйства вызвали, естест- 
вЛ по. потребность в большем 
количестве тепла. Эту потреб
ность индивидуальные котель
ные удовлетворить не могли. 
На повестку дня стал  вопрос 
централизации теплового хо
зяйства города, создания еди
ной системы обслуживания 
населения. В 1964 году при ис
полкоме Тбилисского городско
го Совета было организовано 
Управление тепловоір хозяй

ства. С этого времени сдела
но немало. Созданы единые 
энергетические системы, при
чем большое внимание уделе
но внедрению передовой тех
ники и автоматики. В резуль
тате тепловое хозяйство Тби
лиси превратилось в одну из 
ведущих индустриальных от
раслей сферы коммунального 
обслуживания населения. Сей
час в городе действует 21 рай
онная и квартальная тепловая 
станция общей мощностью 
800 миллионов килокалорий в 
час. Крупный тепловой узел 
создан на базе Тбилисской 
ТЭЦ. мощность его равняет
ся 150 миллионам килокало
рий в час. В  городе проло
жено свыше 100 километров 
магистральных и внутриквар
тальных трубопроводов, к ним 
подключены свыше трех_ ты
сяч многоэтажных зданий.

Большая работа проведена 
коллективом нашего управ
ления в период подготовки к 
нынешнему отопительному 
сезону. Расширены и рекон
струированы квартальные ко
тельные. расположенные по 

улицам Сабурталинекой и Кав- 
тарадзе, введены новые мощ
ности в котельных в Глдани

и Дндубе. Завершается стро
ительство новых мощных ко
тельных на территории Тби
лисского государствен н о г о 
университета п в  промыш
ленном районе Лило-ІІ. От 
последней- тепло поступит в 
новое здание Тбилисского 
аэропорта. В  иынешнем году 
к отопительным системам утке 
подключено 60 новых много
этажных жилых зданий. По
мимо этого теплофицированы. 
егпе 260 домов в кварталах 
старой застройки.

— В преддверии отопитель
ного сезона редакция пере
слала в адрес вашего управ
ления ряд писем читателей. 
Как вы реагировали на по
ставленные в  них вопросы?

Все эти письма были 
своевременно рассмотрены. 
Вопросы поставленные в них, 
в большинстве решены поло
жительно. Уже подключены к 
тепловым магистралям и нор
мально отапливаются дом 
Л: 35 по проспекту Плехано
ва и дом .Л« 132 но улице Кла
ры Цеткин, так же обстоит 
дело и во всех заселенных 
корпусах завода вычислитель
ных машин.

Правда из-за отсутствия 
проекта вводного устройства 
мы пока пе можем подклю
чить к тепловой магистрали 
дом № 13 по улипе Варпих- 
ской. Эту «документапню го
товят в проектно-сметном бю
ро Управления благоустройст

ва Тбилгорисполкомв. Как 
только мы ёо получим,' не
медленно прнеіупим к рабо
там.

К сожалению, вынуждены 
огорчить жильцор дома № 13-а 
но улице Мойгипа. В этом 
микрорайоне система цен
трального , отопления начнет 
действовать лишь после ре
конструкции котельной заво
да имени 26 комиссаров. Ра
боты здесь уже ведутся н по 
плану должны завершиться в 
1972 году. Одновр е м е н я о 
«Тбялгорпроекту» поручено 
составить проекты внутри- ' 
квартальных теплосетей в 
данном микрорайоне.

— С какими трудностями 
сталкивается в своей работе 
коллектив Управления тепло
вого хозяйства?

—д. Нормальная работа объ
ектов теплового хозяйства за
висит от многих факторов. 
Здесь я бесперебойное, снаб
жение водой и электроэнерги
ей. и своевременное и каче
ственное завершепие работ 
строителями. На * последнем 
хочется остановиться особо, 
так как часто низкое 'качест
во строятелыю-моптажных- ра
бот в дальнейщрм отрица
тельно сказывается на экс
плуатации отопительных си
стем.

Приведу пример. Управлѳ.- 
нием -«ГІодэемстрой* треста 
механизация Мйнягтрре тл а 
строител ь с т в а Грузинской

ССР при прокладке тепло
трассы в третьем микрорай
оне поселка ТЭВЗа были на
рушены все существующие 
для этого вида работы усло
вия: не были закрыты лотки, 
изоляция труб сделана нека
чественно, вместо бетонных 
подушек использованы куски 
рельсов, камни. Мы неодно
кратно предупреждали руко
водителей «Подземстроя* и 
других компетентных органи
заций о необходимости уст
ранить дефекты, но это не 
дало результатов. Именно по
этому в прошлом году в пе
риод сильпьіх дождей тепло
трасса пришла в  негодность, 

.несколько десятков, метров 
трубопровода осталось без 
изолядцр и сейчас находится 
дод открытым, небом. А ведь 
эта магистраль обеспечивает 
теплом не один квартал круп
ного жилого массива.'

Сейчас «Подземстроп» ликви
дирован. Его «долги» переданы 
СУ:5 треста № 15 Министер
ства строительства Грузин
ской ССР. Перед этой орга
низацией' - поставлена, таким 
образом, трудная задача — 
устранить недоделки на теп
лотрассе в период, когда она 
действует. Между тем такую 
работу, легко можно было 
проделать летом.

С пѳлым рядом дефектов 
проложило теплотрассу в 
третьем квартале Сабурталпш 
ского жилого массива СУ-7 
треста Л* 3 «Тбиллромстроя». 
На низком уровне нроведеПа

управлением «Монтажтермо- 
пзоляцпя» изоляция внутрен
них систем центрального отоп
ления и горячего водоснаб
жения в кооперативных до
мах, расположенных по Са- 
бурталинской улице, в ряде 
корпусов третьего квартала 
14-го микрорайона поселка 
ТЭВЗа и в других местах.

Как правило, строительные 
организации, заканчивая ра
боты по сооружению жилых 
зданий, не проводят испыта
ний внутренней системы цен
трального отопления и не сда
ют Дома Управлению тепло
вого хозяйства. А это приво
дит к задержкам с подклю
чением домов к тепловым ма
гистралям. Так, из 65 засе
ленных в этом году зданий, 
сооруженных трестом № 15 
Министерства строительства 
Грузинской ССР и оборудован
ных управлением «Тбилсан- 
техмоптпж». лишь тринадцать 
сданы Управлению теплового 
хозяйства.

Хочется остановиться еще 
на одной немаловажной при
чине. мешающей нормально
му отоплению домов. Это — 
самовольные переделки в 
квартирах. Новоселы в мас
совом порядке устанавлива
ют радиаторы в лоджиях, за
стекленных галереях, переде
лывают систему труб в под
валах и т. п. А ведь это на
рушает нормальный ре
жим роботы отопительных си
стем зданий. В результате 
страдают жильцы первых эта
жей, поскольку калориферы, 
установленные в их кварти
рах, не получают достаточно
го количества тепла.

/Дпяыодящии.пиіі.г<щы»./иаа1асто«*.'»гЧ

II подгруппа, 

В Н П
1. Тфузмя 
Т. Ю гославия
3. Украина
4. Болгария

М
56:5 2  
53 : 50 
55:5 6  
42 :48

Сегодня в  полуфппа л а х 
встречаются ГДР — Югосла
вия, Грузия — Румыния. 
Остальные команды продол
жают борьбу за пятое место.

В несколько строк
ф Волейболистки москов

ского «Локомотивй» победи
ли в  Москве чемпионок 
Франции — команду ПТТ 
(Монпелье) в  первом матче 
одной шестнадцатой финала 
розыгрыша Кубка европей
ских чемпионок со счетом 
3 :0 .

ф Закончился финальный 
турнир розыгрыща Кубка 
европейских чемпионов по 
водному поло. Приз вновь, в 
четвертый раз, д  остался 
югославской' команде «Мла- 
дост» (Загреб). Югославы со 
счетом 6 : 5  выиграли у на
шего клуба ЦВСК ВМ Ф. со 
счетом 4 : 1 у  чемпионов Гол
ландии — команды «Де Ро
бин» и со счетом 4 : 2  — у 
итальянского клуба «Про 
Рекко*.

ф В  Японии состоялась 
третья встреча советских и 
японских гимнастов. У  жен
щин вновь победили наши 
спортсменки, у мужчин — 
японские. В  личном зачете 
лучшие результаты показа
ли минчанка Ольга Корбут— 
38,45 балла, у  мужчин—япо
нец Като — 58,15.

ф Московский «Спартак» 
в  своем втором матче во 
Франции победил сборную 
футболистов двух команд 
«Париж — Сен-Жермен» и 
«Ред Стар»—1:0. Гол за 4 ми
нуты до конца игры забил 
Силагадзе.

ф Результаты очередных 
матчей чемпионата страны 
по баскетболу среди муж
ских команд таковы: «Ста- 
тиба* (Вильнюс) — «Спар
так» {Ленинград) — 65 : 84 
(32:40). СКА (Киев) — «Ди
намо» (Москва) — 76 :8 0
(42: 41).

же в ответах на многочнс I 
ленные вопросы слушатед^ 
ученые рассказали о славно^ I 
прошлом грузинской нацио. I 
нальной культуры, философ. I 
ской мысли, о древнейший 
Связях грузин с народам я I 
живущими ца побережЬе| 
Черного и Средиземного «0 I 
рей.

Ш. ГВИНИАНИДДр
(Корр. «Зари Востока»),

ПРЕМ ЬЕРА  
МЕСХЕТЦЕВ

Коллектив Месхетского го-| 
сударственного драмати ч е-1 
ского театра показал зрите-1 
лям очередную премьеру 
пьесу А. НІирванзаде «Из-за! 
чести». Поставил спектакль! 
заслуженный деятель Ис-[ 
кусств Грузинской сср| 
М. Медзмариашвили, худож-І 
ник — А. Гоголадзе, музы-1 
кальное оформление — за.| 
служенного деятеля искусств! 
республики Л. Кишмишева.
, Главные роли в  спектакле | 
исполняют артисты О. Рех-| 
виашвили, О. А ц к у р е л „ I 
Г. Патаридзе, С. Б  е л а д з е і 
М. Тушишвили, П. Кадагн-І 
швили, 3. Бердзени ш в и л и,| 
С. Бакурадзе и другие.

Сейчас театр готовит к по-| 
становке пьесу-сказку Г. На-| 
хуцришвили «Комбле».

С. ГАЛАНДЯН.
(Корр. «Зари Востока»).

Н А  Э К Р А Н Е -1  
КОМ СО М О Л  
Г Р У З И И

На Грузинской студии на-І 
учно-популярных н докумеп-Г 
тальных фильмов заверше 
работа над полнометражным! 
документальным фильмом!  
«Эстафета побед».

Новая кинолента посвящев 
полувековому юбилею коми 
мола республики. Рсжгсго 
фильма Р. Чпаурелп, опсра-| 
тор Т. Мегрелиіпвили.

Создатели фильма прослеяи-І 
ли историю комсомола Груши! 
со дня его рождения. В кар{ 
тине использованы архтшыо 
материалы и уникальные кал-1 
ры из фильмотеки «Гру:шя-| 
фильм». Немалое место уде 
лепо первым комсомольцам! 
ударным комсомол ь с к п м| 
стройкам, участию комсомольі 
дёв-грузин в Великой Отсие-| 
ственнои войне, а также гргл-І 
дняшпему дню Грузии.

Съемочная группа побывала| 
я в тех городах Союза, 
этим летом работали грузин-| 
ские студенческие отряды.

И. ФРИДКЮІА.

ДЕБЮТ „ЧЕЛА“
ЗУГДИДИ. (Корр. *3аря| 

Востока»). В прошлом году по 
иптшативе музыкального ход 
реографичес к о г о  общества 
Зугдиди был организован 
самбль^ художественной само 
деятельности «Чела». Руков 
дптелъ ансамбля — доцент 
Тбилисской • к о н  ссрваторияі 
заслуже н н н н  деятель 
к у с с т в  Грузинской ССР 
Д. Квачаитпрадзе. «Чела» об 
единяет 120 человек, в его ре! 
пертуаре грузинские народ! 
ныѳ песни и танцы. На рес| 
публикапском фестивале аИ 
самбль был удостоен звапгтя 
лауреата фестиваля и нй 
граЖден дипломом.

Ансамбль в  ближайшее вре4 
мя соверпйіт поездку в  Рѵмыі 
ншо и Болгарию, где покаже» 
своо искусство жителям Бу| 
хареста, София, Констанцы 
Варны. •

Редактор  «
Ш. К А Р К А Р А Ш В И Л И ]

С М ОТРИ ТЕ  СЕГОДНЯ:
Ш - М м с л т т в »

Тбилисский государствен
ный ордена Ленина академи
ческий театр  оперы и бале
та  имени 3. Палиашвили —  
«Миндия* .(в 20 час.); Тби
ли сский государстве и н ы м  
ордена Ленина академиче
ский театр  имени Ш . Руста
вели — «Гвадн Бигва» (в 20 
час.).

IиЖ елевилгмнЕ
По первой программе.

11.05 — Из Москвы. Ново
сти. 11.15 — Документаль
ный фильм. 12.40 — Художе
ственны й фильм «Угрюм-ре- 
ка. (1-я серия). 14.00 — Из 
М осквы. Междунар о д н а я 
программа. 15.00 — Из Мо
сквы . Концерт польской му
зыки. 17.05 — Для абитури. 
ентов. Лекция по биологии. 
17.50 — Киноочерк. 18.00 — 
Новости. 18.05 — Цветное 
телевидение Грузии. «Экран

мальчика с  п а л ь ч и к » .  
18.35 — Передача для ш к о л ь 
ников. 19.05 — Объявления. 
19.10 — Киноочерк. 19.20 — 
«Экономист на предприя
ти и *.. 19.35 — Музыкальная 
передача «История инстру
ментов. Ф агот*. 20.05 —
«Моамбе» — информацтюн 
ная программа. 20.30 — Те
левизионный художествен
ный фильм «Гола*. Премье
ра. производство Грузинско
го телевидения. 21 30 — * *  
М осквы . «Время* — На VI
съезде Польской объели цен
ной рабочей партии. 22.00— 
Цветное телевидение Грѵзии.
«Зугдидсішй музей*. 22.25 — 
Передача для молодежи. По 
второй программе. 18,20 — 
В помощ ь ш колам. Методи
ка преподавания математи
ки. 19.05 — История Грузии. 
19.60 — Объявления. 1Ѳ.55 — 
Для студентов. Лекция Я° 
теоретической меха и И к е. 
20 .55  — Кинопро г р а м м а .  
21 20 — «Ожидание*. Поста
новка грузинского телевиде
ния. 22.00 — Художествен
ный фильм «Жизнь, став
ш ая легендой*. (2-я серия). 
Центральное телевидение — 
с  12.00 до 15.45 и с  17.55 Я0 
24.00.
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